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Что будет 
с инфляцией 
Комитет по денежно-кредитной 
политике Национального банка 
снизил базовую ставку до 14,5%. 
Дело в том, что регулятор стремится 
снизить инфляцию до 7,5% в этом году, 
и до 5,5% – в следующем. Что будет 
с базовой ставкой и инфляцией. 

Наталья БУТЫРИНА, Актау, фото Анастасии САВИНОЙ

В рамках проекта по поиску путей и средств 
доставки товаров и продуктов питания и 

сельскохозяйственной продукции из Таиланда 
и других стран АСЕАН в Актау прошел семинар 
на тему «Транскаспийский международный 
торговый путь и логистика: возможности для 
торговли и товаров из стран – членов АСЕАН». 
В мероприятии приняли участие более 30 
человек.

Инициатором диалоговой площадки высту-
пило Посольство Таиланда в РК при поддержке 

Астанинского комитета АСЕАН. В дискуссии 
принимали участие представители посольств 
стран АСЕАН, включая Вьетнам, Таиланд, Ин-
донезию, Мангистауской области, морских 
портов Актау и Курык, сотрудники отделов 
торговли, инвестиций и продвижения туриз-
ма акимата Мангистауской области, местных 
органов власти. 

В настоящее время Казахстан является 
ведущей страной в Центральной Азии, а 
Таиланд, Вьетнам и Индонезия – ведущие 
страны Юго-Восточной Азии. На сегодняшний 
день они имеют большой потенциал для со-

трудничества в области экономики, торговли, 
инвестиций, транспорта и логистики. В ходе 
семинара были представлены различные 
перспективы сотрудничества и вложения 
инвестиций. 

Как отметила руководитель управления 
индустриально-инновационного развития 
Мангистауской области Венера Мустапаева, 
на сегодняшний день Мангистауская область 
обладает мощным транзитным и транспортно-
логистическим потенциалом международного 
значения между Европой и Азией. 

АСЕАН настроена на каспийский транзит
Страны АСЕАН (Ассоциация государств Юго-Восточной Азии) ищут новые транспортные маршруты 
для перевозки грузов в Европу, с целью заменить прежний Транссибирский транспортный коридор через 
территорию Казахстана с задействованием Транскаспийского международного транспортного маршрута. 
О создании и развитии новых транзитных коридоров через Казахстан в страны Центральной Азии 
и Европы говорилось в Актау на семинаре на тему «Транскаспийский международный транспортный 
маршрут: возможности для торговли и товаров для стран АСЕАН».

Зеленый семафор – 
экибастузскому 
кластеру
В Экибастузе сформировался 
железнодорожный кластер – единственный 
в стране. Но ему нужна поддержка 
государства.

Не так труден сев,  
как его 
кредитование  
Средства на посевную есть, но их 
получение необходимо упрощать. 
Об этом сообщают аграрии 
Костанайской области. На днях в Палате 
предпринимателей они, совместно 
с представителями финансовых 
институтов, пытались найти 
компромиссное решение.

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, фото из архива ДК

В наглядном выражении это вы-
глядит так: за год люди потре-

бляют в 1,6 раза больше ресурсов, 
чем планета Земля может за тот же 
период создать. К 2030 году, если 
ничего не изменить, человечество 
будет потреблять ресурсы двух 
планет. При этом, «зеленая» эко-
номика – это не только снижение 
выбросов в атмосферу. На самом 
деле «зеленая» экономика – это по-
нятие намного шире: это и сельское 
хозяйство, и водные вопросы, ути-
лизация отходов, газовые вопросы. 
Это касается практически всех сфер 
нашей жизнедеятельности. Даже 
городское планирование и внедре-
ние электромобилей, транспорт, 
инфраструктура. 

Поэтому переход страны на 
экологический путь развития 
становится стратегическим трен-
дом национальной экономики. 
Сегодня Казахстан определенно 
уже «позеленел» в ментальном, 
законодательном, коммерческом 
отношениях. Президент Казахста-
на нацеливает на то, чтобы к 2030 
году доля «зеленых» технологий в 
стране должна увеличиться до 15%. 
Поможет в этом переход на возоб-
новляемые источники энергии и 
декарбонизация экономики.

«Ощутимые климатические из-
менения, в частности повышение 
температуры воздуха, наблюдаются 
уже во всем мире. Прогнозы экс-
пертов неутешительные, имеются 
серьезные риски снижения уро-
жайности пшеницы и доступности 
водных ресурсов. 80% всех выбросов 
парниковых газов в Казахстане 
связано с производством энергии 
на ископаемом топливе. Поэтому 
модернизация энергетической 
отрасли имеет для нас определяю-
щее значение», – заявляет Касым-
Жомарт Токаев.

К 2030 году Казахстан планирует 
увеличить долю возобновляемых 
источников энергии в своем энер-
гобалансе до 15%. Глава государства 
обращает особое внимание на 
создание совместных с другими 
странами проектов, таких как пред-
приятия по производству электро-
мобилей, вагонов и химической 
продукции. Это откроет новые 
возможности для торговли и инве-
стиций, а например, совместный с 
КНР продовольственный хаб помо-
жет вывести нашу эко-экономику 

«Озеленение» 
казахстанской 
экономики

на новый уровень. «Наша страна 
может предложить огромные воз-
можности «зеленой» экономики 
и стать центром возобновляемой 
энергетики», – говорит президент.

Помимо этого, ряду европейских 
стран были предложены взаимо-
выгодные меры в сфере экологии. 
Так, открыт Офис водородной ди-
пломатии в Астане, который охва-
тывает все страны региона. Проект 
реализован Германским обществом 
по международному сотрудниче-
ству GIZ, которое тесно связано с 
Посольством Германии в столице. 
По сути, это своеобразный хаб для 
обмена мнениями и опытом между 
экспертами, ответственными лица-
ми обеих стран, которые с помощью 
зеленого водорода хотят снизить 
выбросы в сфере промышленно-
сти и транспорта до нуля. Также 

важна инициатива правительства 
Германии «Зеленая Центральная 
Азия», которая является продол-
жением «Водной инициативы для 
Центральной Азии».

Трансграничный диалог Green 
Central Asia (GCA) по климату, 
окружающей среде и безопасности 
в ЦА имеет цель улучшить доступ к 
информации и данным для разви-
тия политического диалога и при-
нятия совместных превентивных 
мер. Участниками инициативы 
являются министерства иностран-
ных дел Казахстана, Кыргызстана, 
Таджикистана, Туркменистана и 
Узбекистана, а также связанные с 
ними учреждения, ответственные 
за климат и природные ресурсы. 

Обращают на себя внимание 
вопросы подготовки к реализа-
ции проекта по производству 

«зеленого» водорода Hyrasia One 
в Мангистауской области. Начало 
строительства инфраструктуры за-
планировано на 2027 год, а ввод в 
эксплуатацию на 2032 год, к этому 
времени в нашей стране уже будет 
развит кадровый потенциал, с со-
ответствующей подготовкой от 
специалистов компании Svevind 
Energy GmbH. 

Президент Касым-Жомарт То-
каев отмечает, что своевременная 
реализация проекта Hyrasia One 
имеет стратегическое значение 
для нашей страны. Он выражает 
уверенность, что проект станет 
флагманом развития сферы воз-
обновляемых источников энергии 
в Казахстане и внесет огромный 
вклад в достижение цели по угле-
родной нейтральности.

Несмотря на заметные подвижки в деле охраны 
окружающей среды, человечество по-прежнему 
продолжает жить за счет будущих поколений. 
Но ведь «природа – это не то, что мы получили 
в наследство от предков, а то, что мы взяли в долг 
у потомков». Именно поэтому Казахстан планомерно 
переходит на новые «зеленые» рельсы развития.

Пусть гордо реет 
наш флаг
Государственные символы воплощают 
в себе наши основополагающие 
ценности и идеалы, пробуждают 
в каждом из нас подлинное чувство 
гордости за страну. Они объединяют 
всех граждан, как в дни испытаний, 
так и во время триумфальных побед.

ПРЕЗИДЕНТ

В рамках знакомства с работой социальных 
объектов столицы президент посетил семейный 
центр SANA Sport. 

Здесь работают 29 спортивных, творческих и об-
разовательных кружков. Главе государства была 
представлена информация о социальных проектах, 
реализуемых консорциумом Damu Development Group. 
Также был презентован план реконструкции парка на 
территории комплекса SANA Sport. 

Дополнительное образование в центре получают 
более 4000 детей. 
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ДИПКУРЬЕР
ОБСЕ

Состоялся 2-й Форум Генерального секретаря ОБСЕ и 
командующих пограничными службами Центральной 
Азии, посвященный использованию передовых технологий, 
включая искусственный интеллект, для обеспечения без-
опасности границ и оптимизации пограничного режима в 
регионе. 

В форуме приняла участие делегация Казахстана во 
главе с заместителем председателя КНБ – директором 
Пограничной службы РК, генерал-майором Ерланом 
Алдажумановым. Здесь были представлены проекты и 
инструменты ОБСЕ, способствующие поддержке текущих 
усилий центральноазиатских государств в борьбе с транс-
граничными вызовами. 

АРГЕНТИНА
Посол Болат Нусупов в ходе своего рабочего визита в 

Аргентину провел встречу с Исполнительным директором 
ТПП Марсело Элизондо. 

Была отмечена необходимость расширения и диверси-
фикации экономической кооперации двух государств, в том 
числе путем создания совместных предприятий с учетом 
удобного географического расположения Казахстана и воз-
можности продвижения аргентинских товаров на крупные 
соседние рынки.   

Стороны договорились наладить прямые контакты между 
внешнеторговыми палатами двух стран, а также поддержали 
идею организации взаимных торговых миссий.  

РЕСПУБЛИКА КОРЕЯ
В здании Национальной ассамблеи состоялся семинар, 

посвященный развитию двустороннего экономического со-
трудничества и инвестиционным возможностям Казахстана. 

Мероприятие было организовано компанией «Caspian 
Group Korea» совместно с рядом корейских организаций. 
Посол Нургали Арыстанов ознакомил участников с перспек-
тивами укрепления сотрудничества между Казахстаном и 
Кореей. 

Участникам семинара был представлен новый крупный 
проект «Alatau City». Мероприятие стало значимым шагом в 
информировании деловых кругов Кореи об инвестиционных 
возможностях Казахстана. 

АЗЕРБАЙДЖАН
В ходе встречи Посла Алима Байеля с президентом 

Государственной нефтяной компании Азербайджанской 
Республики (SOCAR) Ровшаном Наджафом отмечена по-
ложительная динамика в отношениях стран. 

Так, в 2023 году начались поставки казахстанской нефти 
через территорию Азербайджана по трубопроводу Баку-
Тбилиси-Джейхан. В 2023 году с порта Актау в направлении 
Азербайджана отгружено 1 057 тыс. тонн казахстанской 
нефти. За январь-апрель 2024 года этот показатель составил 
490 тыс. тонн.

Казахстан также изучает предложение Азербайджана по 
использованию нефтепровода Баку-Супса. Поставки по дан-
ному направлению будут зависеть от коммерческих условий. 

Азербайджанская сторона проявляет интерес и рассма-
тривает возможности вложения инвестиций в казахстанские 
нефтяные месторождения.

ЧЕХИЯ
В рамках проекта по реинтродукции лошадей Пржеваль-

ского в Казахстан из военного аэропорта Прага-Кбелы был 
отправлен самолет с первыми 3 особями этого редкого 
вида на борту.

По случаю отправки первых животных в Казахстан в 
аэропорту состоялась пресс-конференция с участием Посла 
Бакыта Дюсенбаева, который отметил важность проекта не 
только для Казахстана, но и в целом для сохранения био-
разнообразия на планете. Казахский дипломат поблагодарил 
чешскую сторону за проделанную работу и подчеркнул, что 
правительство Казахстана продолжит оказывать проекту 
всяческую поддержку.

ЭСТОНИЯ
Состоялась встреча Посла Алтая Кульгинова с казахстан-

ской делегацией, в которую вошли представители компаний, 
задействованных в развитии IT-услуг.

В ходе визита казахстанская сторона ознакомилась с 
опытом Эстонии в создании цифрового пространства в 
секторе госуслуг, развитии городской среды и транспорт-
ной логистики, а также формирования технологических 
хабов. Были проведены отдельные встречи с эстонскими 
IT-компаниями.  

НОРВЕГИЯ
Посол Адиль Турсунов встретился с Министром климата 

и окружающей среды Норвегии Андреасом Бьелландом 
Эриксеном. 

Дипломат проинформировал норвежского министра об 
экологической и климатической повестке Астаны, а также 
о мерах правительства нашей страны, нацеленных на вы-
полнение задачи по достижению углеродной нейтральности 
Казахстана к 2060 году.

Андреас Бьелланд Эриксен высоко оценил политику на-
шей страны в сфере защиты окружающей среды. При этом 
он отметил, что Норвегия заинтересована в налаживании 
сотрудничества с Казахстаном в тех сферах, которые пред-
ставляют взаимный интерес для сторон.  Министр обратил 
особое внимание на готовность Осло поделиться опытом 
управления пластиковыми отходами. Стороны также обсу-
дили состояние и перспективы «зеленой дипломатии» в 
глобальном и региональном контекстах.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Касым-Жомарт Токаев принял уча-
стие в торжественной церемонии 

поднятия Государственного флага в 
этно-мемориальном комплексе «Ата-
мекен» в Астане. 

Глава государства поздравил со-
бравшихся с Днем государственных 
символов и отметил, что этот знаме-
нательный праздник олицетворяет 
укрепление нашей государственности.  

В ходе торжественной церемонии 
12 лучших выпускников высших во-
енных учебных заведений получили 
офицерские погоны из рук Президента 
– Верховного главнокомандующего 
Вооруженными силами Республики 
Казахстан.

* * *
Президент ознакомился с ходом 

строительства нового корпуса Нацио-
нального научного онкологического 
центра, который будет открыт в ав-
густе текущего года. 

Его общая площадь – более 58 тысяч 
квадратных метров. Здесь разместятся 
стационар на 210 коек, в том числе 24 
койки анестезиологии, реанимации и 
интенсивной терапии, а также 150 мест 
дневного стационара. Планируемая 
ежегодная пропускная способность – 6 
тысяч госпитализаций.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял аки-

ма Алматы Ерболата Досаева.
Базовые отрасли экономики города 

демонстрируют высокие темпы роста. 
В частности, объемы услуг транспорта 
выросли на 17,5%, строительства – на 
5,7% и связи – на 4,4%. В экономику 
мегаполиса привлечено 360 млрд 
тенге частных инвестиций, рост со-
ставил 5,8%. 

Касым-Жомарт Токаев был проин-
формирован, что в апреле текущего 
года годовая инфляция в Алматы 
замедлилась до 9,1%. С начала года 
создано 19,5 тыс. рабочих мест, что 
позволило снизить уровень безрабо-
тицы до 4,7%.

Предпринимаются меры по обеспе-
чению стабильным водоснабжением 
проблемных районов мегаполиса. 
Президенту также представлена ин-
формация о ходе реализации пула 
проектов в рамках формирования 
Транспортного каркаса города Алматы.

* * *

Глава государства посетил Наци-
ональный координационный центр 
экстренной медицины, который 
скоординирует работу служб меди-
цинской авиации, скорой помощи и 
приемных отделений. 

Комплекс располагает стационаром 
на 250 мест. В центре будет создано 9 
клинических департаментов, осущест-
вляющих лечение по 29 профилям. 
Учреждение способно принимать 
более 18 000 пациентов в год. 

Президент   обратил внимание на не-
обходимость широкого привлечения 
в центр квалифицированных специ-
алистов, пожелал медикам успехов в 
работе и подарил центру реанимобиль.

* * *
Глава государства принял вновь 

назначенного Постоянного предста-
вителя Казахстана при ООН Кайрата 
Умарова.

Касым-Жомарт Токаев поставил 
перед ним ряд конкретных задач, на-
правленных на дальнейшее укрепле-
ние сотрудничества с Организацией 
Объединенных Наций. Президент 
отметил важность продолжения по-
следовательной работы с этой уни-
версальной организацией.

* * *
Президент принял Председателя 

Сената Парламента Египта Абдельу-
ахаба Абдельразека. 

Касым-Жомарт Токаев, отметил, 
что сегодня Египет является одним 
из основных партнеров Казахстана в 
исламском и арабском мире. Налажен 
конструктивный политический диалог. 

Действуют многочисленные двусто-
ронние договоренности и соглашения. 
«Развитие торгово-экономических 
связей должно стать основой нашего 
сотрудничества, тем более для этого у 
нас имеется достаточный потенциал», 
– сказал Касым-Жомарт Токаев.

* * *
Состоялся телефонный разговор 

главы государства с эмиром Катара 
шейхом Тамимом бен Хамадом Аль 
Тани. 

Обсуждены состояние и перспекти-
вы укрепления двустороннего сотруд-
ничества в торгово-экономической, 
инвестиционной и культурно-гумани-
тарной сферах. 

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял вновь 

назначенного посла Казахстана в Бе-
ларуси, Постоянного представителем 
при уставных органах СНГ Тимура 
Жаксылыкова. 

Глава государства подчеркнул 
важность дальнейшего укрепления 
казахско-белорусского стратегическо-
го партнерства. Президент поставил 
перед Тимуром Жаксылыковым ряд 
задач по развитию многопланового 
сотрудничества между Казахстаном 
и Республикой Беларусь, а также по 
взаимодействию c уставными орга-
нами СНГ.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-министр Олжас Бектенов 

обсудил с главами правительств го-
сударств – членов ЕАЭС актуальные 
вопросы регионального сотрудни-

ПУСТЬ ГОРДО 
РЕЕТ НАШ ФЛАГ

чества на заседании Евразийского 
межправительственного совета в 
городе Несвиже (Беларусь). 

Важным направлением работы 
Олжас Бектенов обозначил повы-
шение эффективности перевозок. 
Отмечены положительные результаты 
казахстанского пилотного проекта по 
автоматизации железнодорожного 
транзита через сокращение времени 
обработки ж/д составов, автома-
тическую регистрацию и выпуск 
транзитных деклараций для грузов, 
перемещаемых по маршрутам Китай 
– Центральная Азия, Китай – Европа. 
Казахстан готов выступать надежным 
логистическим хабом на евразийских 
транспортных коридорах. 

Актуальным вопросом также явля-
ются государственные закупки стран 
ЕАЭС. Премьер-министр озвучил пред-
ложения по корректировке подходов 
к применению национального режима 
и установлению ценовых порогов, 
ниже которых национальный режим в 
госзакупках не будет предоставляться.

* * *
Премьер-Министр РК подписал 

постановление о выделении средств 
из резерва правительства на дальней-
шую модернизацию ТЭЦ Экибастуза. 

Данная работа проводится в це-
лях комплексного восстановления 
инфраструктуры ЖКХ в республике.  
Средства в сумме 3,4 млрд тенге будут 
перечислены в бюджет Павлодарской 
области для проведения капитального 
ремонта пяти котлоагрегатов Экиба-
стузской ТЭЦ (2,4 млрд) и строитель-
ства там же магистрали осветленной 
воды (988 млн). 

Все отрасли промышленности 
страны, в том числе и ГМК, получают 
преференции от государства. В свою 
очередь правительство призывает 
их к стимулированию роста малого 
и среднего предпринимательства в 
регионах путем увеличения закупа 
отечественной продукции.  

ПАРЛАМЕНТ
Мажилис обсудил и направил в 

Сенат отчеты правительства и Высшей 
аудиторской палаты об исполнении 
республиканского бюджета за 2023 
год. 

По итогам года ВВП страны вырос 
до 5,1%, что на 1,1% выше прогноз-
ного значения. Поступления бюджета 
исполнены на 99,9% и составили 19,3 
трлн тенге, расходы – 22,4 трлн тенге, 
или 99,6%. При этом дефицит был 
удержан в ранее планируемых объ-
емах – 3,1 трлн тенге.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото akorda.kz и Валерия БУГАЕВА
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Одним из основных подходов к 
достижению углеродной ней-

тральности к 2060 году является 
увеличение доли возобновляемой 
и альтернативной энергии. Такая 
стратегия сведет к нулю выброс 
парниковых газов, выделяемых 
при производстве товаров и услуг, 
их компенсацию за счет экологиче-
ских инициатив. Работа уже начата: 
министерствами национальной 
экономики; экологии и природных 
ресурсов совместно со Всемирным 
банком и Казахстанской ассоци-
ацией «ECOJER» запущена серия 
диалогов по вопросам климата и 
защиты окружающей среды. Она 
также включает переход к низкоу-
глеродной экономике, управление 
качеством воздуха и устойчивость 
к изменению климата.

Полный переход Казахстана на 
зеленые альтернативы должен 
был осуществиться к 2050 году, но 
согласно обновленному проекту, 
где основной целью обозначено 
снижение выбросов загрязняющих 
веществ, улучшение качества окру-
жающей среды, а также привлече-
ние большего объема инвестиций 
для реализации зеленых проектов, 
– уже через четыре года.

Если в прошлом году произ-
водства применяли наилучшие 
доступные техники только на 30%, 
то к 2027 году показатель должен 
достичь 69%. Помимо этого, для 
стимулирования внедрения наи-
лучшей доступной техники пред-
приятия при получении комплекс-
ного экологичного разрешения 
будут освобождены от платежей 
за выбросы, сборы загрязняющих 
веществ, захоронение отходов.    

Вместе с тем выбросы на 50 
наиболее крупных предприятиях 
планируется довести до техноло-
гических показателей к 2035 году. 
На данные объекты в нефтегазовой, 
горно-металлургической, химиче-
ской и электроэнергетической от-
раслях приходится 80% загрязнения 
атмосферы, хоть наша страна не 
занимает лидирующие позиции 
в мировом рейтинге выбросов. 

При этом, правительство приняло 
новый Экологический кодекс и 
внесло изменения в законода-
тельство о выпуске и обращении 
зеленых и ESG-облигаций. Также 
были введены правила открытости 
информации ESG на биржах. Пла-
нируется привлечь более $600 млрд 
инвестиций в зеленые технологии с 
обязательным раскрытием инфор-
мации о зеленом финансировании.

Сейчас в стране действуют 130 
электростанций, которые произво-
дят энергию на принципах ВИЭ. Их 
общая мощность уже достигла 10% 
от всей энергетической сферы стра-
ны. Из них – 46 ветровых электро-
станций мощностью 957,5 МВт. Еще 
44 станции – объекты солнечных 
электростанций мощностью 1149 
МВт. 37 объектов гидроэлектростан-
ций – мощностью 280 МВт, 3 объекта 
био-электростанций выдают 1,82 
МВт мощности.

Объемы выработанной электро-
энергии объектами ВИЭ из года 
в год растут. Это обнадеживает и 
свидетельствует о стремительном 
росте сектора, а также доказывает, 
что решения, принятые в сфере 
энергетики, начинают оказывать 
положительное, а главное – долго-
срочное влияние на экологию, 
энергетическую безопасность. 
Плюс вносит существенный вклад в 
дело борьбы с изменением климата 
и глобальным потеплением.  

Концепция перехода республики 
к «зеленой» экономике предпола-

гает снижение энергоемкости ВВП 
на 50% к 2050 году. Один из путей 
к цели – повышение энергоэффек-
тивности зданий и сооружений. 
Причем не только новых, но и мо-
дернизируемых, где задействуется 
неиспользованный потенциал из-
быточного тепла. 

В Казахстане ЕБРР реализует про-
грамму «Зеленые города». Главная ее 
цель – снизить выбросы от угольных 
ТЭЦ. В проект вошли Шымкент, 
Усть-Каменогорск, Семей и Алматы. 
Развитие «зеленой» экономики, 
повышение энергоэффективности 
и развитие сектора возобновляе-
мых источников энергии станут 
приоритетами нашей Стратегии 
низкоуглеродного развития, которая 
обеспечит оптимальный путь к нуле-
вому уровню выбросов к 2060 году.    

Определены ориентиры на по-
строение устойчивой и эффектив-
ной модели экономики, основанной 
на переходе страны на «зеленый» 
путь. Активно расширяются стра-
тегические партнерские отношения 
с ведущими международными 
организациями и исследователь-
скими структурами европейских и 
азиатских стран. Активизируется 

внедрение зеленых технологий, 
отлаживаются реально работающие 
механизмы притока междуна-
родных зеленых инвестиций для 
бизнеса Казахстана. 

В наши дни выражение «природа 
– не храм, а мастерская» уже пред-
ставляется неуместным. Сегодня 
мы стремимся осознать природу 
как источник жизни и единый 
организм. И это означает, что по-
вышение качества жизни должно 
осуществляться при сохранении 
природного баланса и глобального 
экологического равновесия есте-
ственных экосистем. 

В среднесрочной перспективе 
рост экономики должен становить-
ся все более «зеленым». Вместе с 
тем глава государства советует 
подстраиваться под современные 
реалии. Начиная с простого – массо-
вых посадок деревьев. В Казахстане 
должны появиться вскоре до двух 
миллиардов саженцев. 

Нельзя пропустить и тот факт, 
что международные СМИ высоко 
оценивают работу главы госу-
дарства по переходу к «зеленой» 
экономике. Эксперты выражают 
надежду, что благодаря такой 
политике многие другие страны 
региона начнут серьезно стре-
миться к созданию устойчивого 
будущего, озаботятся вопросами 
не только убывающей воды, но 
и кризисами, которые вызваны 
пренебрежительным отношением 
к окружающей среде. 

«Зеленая» экономика для Цен-
тральной Азии начинается с Ка-
захстана», «Казахстан совершил 
серьезный рывок по новому наме-
ченному экокурсу», «К.-Ж. Токаев 
устанавливает амбициозные цели 
для борьбы с изменением климата». 
Такие названия статей мы увидели 
на иностранных порталах, работая 
над этим материалом.

Сегодня наша страна наращивает экономические преобразования, 
которые способствуют общему устойчивому благополучию людей и 
окружающей среды, закладывает зеленую повестку в образование де-
тей, тем самым закладывая прочный задел для экологически чистого 
будущего. Мы уверенно и, как надеются многие, безостановочно идем 
вперед к более устойчивому, чистому и перспективному энергетиче-
скому будущему.

«ОЗЕЛЕНЕНИЕ» КАЗАХСТАНСКОЙ ЭКОНОМИКИ



СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ

ВЫСШИЙ КЛАСС

Деловой Казахстан | 7 июня 2024 г. 3

dknews.kz
DK-INDEX

Саида ЖАРКИНОВА, 
фото предоставлено АО «Эйр Астана»

С апреля 2024 года авиакомпания 
«Эйр Астана» запустила два 

уникальных тренажера для обуче-
ния начинающих и действующих 
бортпроводников и пилотов. Если 
первый используется для полу-
чения навыков при аварийной 
эвакуации (CEET), то второй – при 
пожаре в салоне самолета (RFFT). 
Они – единственные в своем роде 
в Казахстане. Поэтому на практиче-
ское обучение на них приезжают в 
столицу бортпроводники и пилоты 
авиакомпании из других регионов 
страны. 

Журналистам во время пресс-
тура наглядно продемонстриро-
вали работу новых тренажеров. На 
наших глазах в салоне самолета 
был смоделирован сценарий с 
возгоранием двигателя. Группа 
обучающихся прошла инструктаж 
– как действовать в этой ситуации 
и какие команды давать.

«У каждого бортпроводника есть 
своя дверь. Мы увидели, что здесь 
не безопасно – огонь и дым. То есть 
этот выход мы блокируем и пере-
направляем пассажиров к другим 
выходам. Все зависит от ситуации. 
Они могут быть разные, поэтому 
существуют разные команды и 
жесты для пассажиров. То есть мы, 
бортпроводники, должны оцени-
вать обстановку как внутри, так и 
снаружи борта. Кто-то может по-
терять сознание либо может плохо 
себя чувствовать. В таком случае мы 
должны его вывести сами. Коман-
дир выходит в последнюю очередь, 
прежде проверив – не остался ли в 
салоне кто-то из пассажиров. На 
эвакуацию нам дается 90 секунд», 
– рассказывает Айым Абилова, 
инструктор по обучению безопас-
ности полетов авиакомпании «Эйр 
Астана».

Каждый бортпроводник должен 
уметь открывать аварийные вы-
ходы, спускаться по аварийным 
трапам, которые надуваются ав-
томатически, отсоединять их от 
самолета во время посадки на воду. 
Оказывается, надувные трапы – от-
личное плавательное средство и 
могут спасти жизни пассажиров и 
экипажа при посадке самолета на 
воду. Один большой, к примеру, вме-
щает до 55 человек. Такая ситуация 
отрабатывается пилотами и борт-
проводниками в бассейне «Барыс 
Арены». Кстати, ранее, когда еще не 
было подобного тренажера, борт-
проводники и пилоты «Эйр Астаны» 
проходили обучение во Франкфурте 
(Германия) в тренинг-центре Condor 
либо в Стамбуле в тренинг-центре 
Турецких авиалиний. 

Во время эвакуации, говорят 
инструкторы, важно не проткнуть 
надувной трап каблуками. Поэтому 
женщинам в туфлях рекомендуют 
их снять. А также настоятельно 
просят не брать с собой багаж. Ведь 
это травмоопасно и теряется драго-
ценное время. Есть даже реальные 

кейсы, когда при спасении из-за 
желания захватить багаж погибали 
другие. На тренингах такие случаи 
из жизни рассматриваются в пер-
вую очередь. 

«Есть определенные рекомен-
дации, которые даются бортпро-
водникам на обучении при спуске 
по трапу. Ноги не должны быть 
расставлены широко. Нужно слегка 
пригнуться, руки сложить крестом. 
Но ложиться не надо, и сам трап 
не нужно трогать руками, можно 
их обжечь, так как спускаетесь на 
скорости. Все наши тренинги на-
правлены на превентивные меры, 
на то, чтобы не было причин для 
эвакуации, ну все-таки если что-то 
произойдет, наш экипаж обучен 
правильным действиям в аварий-
ной ситуации», – отмечает Данара 
Сардарова, старший инструктор по 
обучению безопасности полетов. 

Если первый тренажер – это мо-
дель реального самолета со всеми 
необходимыми устройствами, 
вплоть до кресел, масок, перего-
ворного оборудования и т.  д., то 
второй – это целый комплекс из 
металла и стекла, но тоже имитиру-
ющий салон воздушного судна. На 
самом деле это и не удивительно. 
Ведь здесь устраивают настоящие 
пожары в местах, где они могут про-
исходить. Управляется весь процесс 
с помощью станции инструктора и 
мобильного планшета. Инструктор 
может разыграть любой сценарий, 
задать интенсивность пожара. И в 
любой момент остановить упраж-
нение, нажав красную аварийную 
кнопку на панели тренажера.

Возгораться же могут телефоны, 
ноутбуки, печь в кухонной зоне. 
Пламя может вспыхнуть в багажном 
отсеке и в уборной из-за наруше-
ния правил по запрету курения. 
Кстати, за курение на борту, в том 
числе вейпов, предусмотрен вну-
шительный штраф по прилету. Все 
случаи с пожаром проигрываются 

с использованием специальных 
огнетушителей, которыми осна-
щены самолеты. Но здесь они не 
настоящие, заправлены воздухом. 
Бортпроводников учат правильно 
направлять струю в очаг возгора-
ния, которую чувствуют сенсоры. 

«Огнетушители в самолетах 
заправлены газом Halon... Они 
являются одними из самых эф-
фективных. Но, к сожалению, раз-
рушают озоновый слой. Поэтому 
в виде исключения, ввиду особой 
опасности, они разрешены только 
на борту самолетов.  С их помощью 
тушат пожар на расстоянии 1,5-2 
метра. Работает такой огнетуши-
тель всего 8 секунд.  Бортпровод-
ники практически наизусть знают 
теорию, как его использовать. Здесь 
отрабатывают на практике. А еще на 
тренажере есть телефонные трубки 
в разных местах. При поднятии 
одной трубки сигнализирует другая. 
Так мы отрабатываем коммуника-
цию между бортпроводниками и 
пилотами при возгорании в салоне 
самолета. Ведь пилотская кабина во 
время полета всегда заперта, чтобы 
исключить захват воздушного суд-
на и т. д. Но тем не менее одна из 
важных функций пилота – знать, 
что происходит в салоне, и прини-
мать верные решения в аварийной 
ситуации на основе докладов от 
бортпроводников», – подчеркивает 
Дамир Турганов, cтарший менед-
жер по тренингам по обучению 
безопасности полетов и наземных 
служб авиакомпании «Эйр Астана».

А еще в Центре есть авиацион-
ный полнопилотажный симуля-
тор Reality Seven от английской 
компании L3 Harris.  Он активно 
используется с прошлого года. Во 
время пресс-тура удалось побы-
вать внутри и оценить его работу. 
Мы «взлетели, полетали высоко в 
небе и сели на посадочную полосу» 
вместе с пилотами.  А на самом деле 
увидели сложную и реалистичную 

систему управления, ощутили дви-
жения кабины при полете, в окнах 
лицезрели город с высоты птичьего 
полета. Визуальный эффект – по-
трясающий.  

Центр летной подготовки в Астане 
был запущен авиакомпанией «Эйр 
Астана» осенью прошлого года. Он 
расположен на территории Между-
народного аэропорта столицы. 
Кроме современных тренажеров, 
которые стали предметом гордости, 
имеет учебные классы, комнаты для 
брифингов. С его открытием отпала 
необходимость отправлять пилотов 
и бортпроводников для обучения 
в другие страны, такие как Англия, 
Германия, Турция, ОАЭ, Нидерлан-
ды, Азербайджан. Теперь все здесь, 
на родине. Экономятся время, 
средства и кадровые ресурсы, так 
как подготовку можно проходить 
теперь без отрыва от производства. 

«Это обязательные тренинги, 
которые должны проходить борт-
проводники согласно стандартам. 
Теоретический – каждый год, чтобы 
освежить свои знания. И раз в три 
года – практический. Так было 
всегда. Даже 20 лет назад, когда я 
пришла в авиакомпанию. Стандарт 
никогда не нарушался», – замечает 
Данара Сардарова.  

«Практически все тренинги мы 
проводим самостоятельно.  Имеем 
свой сертифицированный профес-
сиональный инструкторский пер-
сонал, за исключением тренингов 
по оказанию первой помощи, так 
как они проводятся инструкторами 
с врачебным опытом. Разницы в 
качестве обучения нет. Оно было 
и остается высоким. То есть, что 
там, за рубежом на тренажерах 
других учебных центров, что здесь, 
на собственных тренажерах, мы 
обязаны соблюдать стандарты ави-
акомпании, которые основаны на 
национальном и международном 
законодательстве в этой области», 
– добавляет Дамир Турганов. 

Тренинги для нового персонала 
проводятся в течение полутора 
месяцев. В группах с новичками, 
кто только начинает свою летную 
карьеру, максимум 20 человек. 
Из действующих формируется по 
12-15. Помимо обучения бортпро-
водников и пилотов «Эйр Астаны», 
учебный центр рассматривает за-
просы других авиакомпаний, как 
местных, так и зарубежных, по 
обучению их персонала на данных 
тренажерах. В Центре держат высо-
кую планку по качеству обучения и 
стремятся соответствовать между-
народным стандартам. Ведь это ска-
зывается на безопасности полетов, 
а значит – обеспечивает высокий 
сервис и сохраняет жизни людей.

ЦЕНТР ЛЕТНОЙ ПОДГОТОВКИ 
«ЭЙР АСТАНА» ПОПОЛНИЛСЯ 
НОВЫМИ ТРЕНАЖЕРАМИ

Тренажер по аварийно-
спасательным 
процедурам – это самолет 
Airbus 320 в миниатюре 
весом 10 тонн, 13 метров 
в длину и 6 метров 
в высоту. У тренажера 
– настоящие передняя 
и задняя части самолета 
с кабиной пилота, салоном, 
а также много аварийных 
выходов, присущих разным 
подтипам семейства 
этого популярного 
авиалайнера. На нем можно 
моделировать различные 
аварийные ситуации, 
к примеру, эвакуацию, 
пожар, разгерметизацию 
салона, задымление 
и недееспособность одного 
из пилотов.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера  
№ 6364-GD на право заключения договора по сопровождению 
внедрения блоков «Финансово-хозяйственная Деятельность» и 

«Зарплата и Управление Персоналом» на Платформе 1С». 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении одноэтапного открытого тендера 
6341-OD на право заключения договора на поставку запорно-

регулирующей арматуры малого диаметра для КТК-К. 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: 
Закупка 6341-OD). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера 
№6361-OD на право заключения договора поставки  

Закупка коммутаторов для проекта АТЗ в ВР. 
В случае заинтересованности с подробной информацией 

можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении открытого тендера 6332-OD на право заключения договора 
«Oказание услуг технического сопровождения эксплуатации дизельных приводов, 

генераторов ДЭС и дизельных приводов насосов пожаротушения, эксплуатируемых 
на объектах АО «КТК-К». Наличие опыта выполнения работ по предмету тендера  
не менее 3 лет. Работы проводятся в Атырауской области Республики Казахстан. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного 
отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

КАК ВЫПЛАТЫ ДАВЯТ 
НА РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ 
СЕКТОРА
На фоне продолжающегося спроса 
на продукты Компаний страхования 
жизни – КСЖ, поддерживаемого 
требованиями законодательства и ростом 
номинальных доходов казахстанцев 
(+13,4% за 1Q24), в январе-марте 2024 года 
наблюдался рост всех показателей сектора, 
за исключением чистой прибыли.

КЛЮЧЕВЫЕ ТЕНДЕНЦИИ ПЕРИОДА
Активы КСЖ увеличились до ₸1 187,8 млрд (+₸69,1 

млрд, или 6,2%) и составили 44,9% от суммарных 
активов всего страхового рынка. На 1 апреля 2024 г. 
в структуре активов КСЖ по-прежнему преобладали 
ценные бумаги – ₸948,7 млрд, или 83,5% от совокупных 
активов сектора (+₸45,7 млрд за 1 кв. 24 г.) и операции 
обратного РЕПО – 9,1%, или ₸102,9 млрд от совокупных 
активов сектора (+₸25,4 млрд за 1 кв. 24 г.).

При этом произошло сокращение объема денег и 
вкладов до ₸41,8 млрд (-₸5,5 млрд), прочих активов – до 
₸0,9 млрд (– ₸4,5 млрд), а также страховых премий к 
получению – до ₸1,8 млрд (– ₸1,5 млрд). Обязательства 
КСЖ выросли до ₸858,5 млрд (+4,3%, или ₸35,6 млрд с 
начала года), в основном, за счет роста обязательств по 
возникшим убыткам (на 40,0%, или ₸35,6 млрд).

Концентрация в секторе страхования жизни по-
прежнему остается высокой: 72,7% активов приходится 
на три крупные компании: Халык-Life (+₸37,9 млрд в 1 
кв. 24 г.), Nomad Life (– ₸3,2 млрд) и FFLife (+20,6 млрд).

В 1кв. 24 г. наблюдался значительный рост страховых 
премий (+61,8%, или ₸60,9 млрд), в основном, за счет их 
увеличения по таким продуктам КСЖ, как пенсионное 
аннуитетное страхование (+₸23,2 млрд), страхование 
жизни (+₸15,6 млрд) и обязательное страхование ра-
ботников (+₸14,9 млрд).

Общее количество заключенных договоров выросло 
в 2 раза за счет повышенного спроса на страхование от 
несчастных случаев (в 2,3 раза), страхование жизни (в 
1,8 раза) и туристических поездок (в 2,8 раза).

Рост объема выплат (+78,2%, или ₸10,2 млрд) был, 
в основном, связан с такими продуктами КСЖ, как 
страхование работников от несчастных случаев (в 2,5 
раза, или на ₸5,3 млрд) и страхование жизни (в 1,9 раза, 
или на ₸3,4 млрд).

В январе-марте 2024 года наблюдался заметный рост 
расходов КСЖ, главным образом, за счет увеличения 
издержек на привлечение новых клиентов или акви-
зиционных расходов (в 2,2 раза, или на ₸23,3 млрд), 
расходов на страховые выплаты (в 1,8 раза, или на ₸10, 
1 млрд), а также финансовых расходов по страхованию 
(в 1,8 раза, или на ₸9,7 млрд).

Слабый рост доходов КСЖ (+6,5%, или на ₸7,9 млрд), 
обеспеченных исключительно вознаграждением и 
положительной переоценкой по ценным бумагам, 
привел к падению чистой прибыли сектора на 42,8%, 
до ₸15,2 млрд и, как следствие, снижению его средней 
рентабельности (до 4% против 6% по итогам 1 кв. 23 г.).

КРАТКИЕ ИТОГИ ПЕРИОДА
В январе-марте 2024 года рост сектора страхования 

жизни, главным образом, был связан с активным заклю-
чением физическими лицами договоров пенсионного 
аннуитета и страхования жизни и юридическими лица-
ми – договоров страхования работника от несчастных 
случаев.

Спрос на пенсионные аннуитеты поддерживался за 
счет цифровизации продукта: с 1 января 2024 года до-
говоры со страховыми компаниями могут заключаться 
онлайн. Также позитивным фактором могло стать то, 
что пороги достаточности для пенсионного аннуитета 
на текущий год не были повышены, что позволило 
большему количеству казахстанцев воспользоваться 
этим продуктом (6,6 тыс. против 3,3 тыс. в 1кв. 23 г.).

Законодательные изменения коснулись обязатель-
ного страхования работника от несчастных случаев: 
введены нормы по возмещению расходов работода-
телей на превентивные и реабилитационные меры в 
пределах 6% от уплаченных страховых премий, а также 
исключена вина пострадавших работников при расчете 
страховых выплат.

Между тем следует отметить, что потенциал для 
дальнейшего роста страховых премий по данным про-
дуктам может быть ограничен количеством оставшихся 
казахстанцев с допустимым количеством пенсионных 
накоплений для заключения пенсионного аннуитета, а 
также законодательными изменениями по ОСНС. Уже в 
первом квартале 2024 г. наибольшие выплаты наблюда-
лись по страхованию работников от несчастных случаев.

Несмотря на рост страховых премий, доходы от 
страховой деятельности КСЖ в январе-марте 2024 
года снизились (– 2,5%), что могло быть связано с опе-
режающим ростом страховых выплат и изменением 
состава портфеля (увеличение долгосрочных полисов 
с накопительной составляющей).

В то же время традиционное преобладание в структу-
ре активов сектора ценных бумаг поддержало доходы 
сектора за счет роста вознаграждения по ним (+19,2%) 
на фоне высоких процентных ставок в РК и за рубежом, 
а также переоценки их стоимости (в 1,4 раза) из-за 
улучшения конъюнктуры на мировых рынках капитала.

Рентабельность сектора страхования жизни в 1 кв. 
24 г. снизилась за счет роста объема аквизиционных 
расходов, которые могут включать комиссионные 
вознаграждения агентам и брокерам, маркетинговые 
расходы, расходы на обработку заявок и андеррайтинг, 
развитие цифровых каналов продаж и пр.

Таким образом, в условиях потенциального сокра-
щения спроса на имеющиеся продукты КСЖ и роста 
их расходов доходность сектора может поддержать 
расширение перечня инструментов инвестиционной 
деятельности, развитие «встроенных» продуктов, вклю-
ченных в стоимость нестраховых товаров и услуг, а также 
спрос на добровольные продукты за счет повышения 
финансовой грамотности казахстанцев.

Пресс-служба ОЮЛ «Ассоциация финансистов Казахстана»
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В основе принятого решения 
лежат обновленные прогнозы 

инфляции и роста экономики, а так-
же результаты анализа фактических 
данных и баланса рисков. 

УСЛОВИЯ И ОЖИДАНИЯ
«В текущих условиях мы продол-

жаем наблюдать снижение годовой 
инфляции в соответствии с про-
гнозами. Позитивным сигналом 
для нас является наметившееся 
замедление устойчивой части ро-
ста цен в марте-апреле. Однако в 
то же время вновь наблюдается 
рост инфляционных ожиданий. 
Это подтверждает необходимость 
продолжения дезинфляционной 
политики», – заявил председатель 
Национального банка Тимур Су-
лейменов.

Эксперты считают, что нынеш-
ние денежно-кредитные условия 
будут способствовать дальнейшему 
охлаждению инфляционных про-
цессов в стране с целью снижения и 
стабилизации инфляции до уровня 
5% в среднесрочной перспективе.

В апреле годовой рост цен сло-
жился на уровне 8,7%. Инфляция 
продовольственных товаров за-
метно снизилась и составила 6,3%. 
Рост цен на непродовольственные 
товары также замедляется, составив 
7,6%. При этом инфляция платных 
услуг в годовом выражении уско-
рилась до 13,5% в результате повы-
шения регулируемых тарифов ЖКУ.

«Месячная инфляция в апреле 
составила 0,6%, что соответствует 
средней исторической динамике. 
В условиях низкого роста цен на 
продовольственные товары показа-
тели базовой и сезонно очищенной 
инфляции снижаются второй месяц 
подряд. Для нас крайне важно за-
крепить данный тренд», – отметил 
председатель НБ.

Согласно опросам Национально-
го банка, инфляционные ожидания 
казахстанцев в апреле выросли. 
Основными причинами, по мнению 
респондентов, являются изменение 
цен на продукты питания на фоне 
паводковой ситуации, а также про-
должающаяся реформа цен на ЖКУ. 
Жесткая денежно-кредитная по-
литика ограничит избыточное рас-
ширение внутреннего спроса и его 
проинфляционные последствия. 

ДИНАМИКА ЦЕН И ВЛИЯНИЕ 
РЕГУЛЯТОРОВ

«Как правило, решения по базо-
вой ставке принимаются с учетом 
динамики инфляции, а также уров-
ня экономического роста, рисков 
со стороны внутренних и внешних 
условий. Регулятор, изменяя базо-
вую ставку, влияет на динамику цен 

главным образом через внутрен-
ний спрос. В то время как рычаги 
на предложение товаров и услуг в 
стране имеет правительство. 

Соответственно, весьма важна 
их совместная работа как в части 
охлаждения спроса через высокую 
базовую ставку (Нацбанк), так и 
насыщения внутреннего рынка то-
варами и услугами (правительство) 
для замедления инфляционных 
процессов в стране, что будет созда-
вать условия для снижения базовой 
ставки и достижения устойчивого 
экономического роста», – объясняет 
старший аналитик Аналитического 
центра Ассоциации финансистов 
Казахстана Рамазан Досов.

Важно понимать, что высокая 
инфляция негативно сказывается 
на экономике любой страны и 
сигнализирует о дисбалансах в эко-
номике. В Казахстане это высокая 
зависимость как от концентрации 
экспорта на энергоресурсах в ча-
сти поступлений, так и импорта 
в части отсутствия альтернатив 
отечественного производства, и 
вытекающего из этого сопутству-
ющего валютного риска.     

«Инфляция непосредственно 
влияет на покупательскую способ-
ность, валютный курс, стоимость 
кредита, инвестиционную привле-
кательность и т.д. Соответственно, 
без низкой инфляции не будет 
приемлемых долгосрочных про-
центных ставок, предсказуемости 
условий ведения бизнеса, которые 
критически важны для устойчи-

вого темпа экономического роста. 
Последние три месяца подряд мы 
наблюдаем уверенное снижение 
месячной инфляции, которая в 
мае опустилась до 0,4% – мини-
мального уровня за последние 33 
месяца. Таким образом, месячный 
рост ИПЦ в стране замедлился до 
необходимого уровня (0,41%) для 
достижения таргетируемого уровня 
годовой инфляции в 5%. Соответ-
ственно, сохраняется пространство 
для дальнейшего снижения базовой 
ставки на ближайших заседаниях», 
– уверен представитель АФК. 

ПРОГНОЗЫ 
Официальный прогноз по ин-

фляции на этот год остался без из-
менений – это коридор в 7,5-9,5%. 
Прогноз на 2025 год сохранен на 
уровне 5,5-7,5%. При этом Нацбанк 
ожидает, что базовая инфляция 
будет складываться ниже уровня 
общей инфляции, формируясь на 
уровне 5% в 2025-2026 годах. 

«Я хочу подчеркнуть, что мы 
фокусируем свое внимание на 
базовой инфляции, поскольку она 
не включает временные факторы, 
такие как реформы в сфере цено-
образования цен на ЖКУ, и она 
позволяет более полно оценить 
устойчивые тенденции изменения 
общего уровня цен. Снижению 
инфляции будут способствовать 
умеренно жесткий характер денеж-
но-кредитных условий и дальней-
шее улучшение ситуации с ростом 
цен во внешней среде и ожидаемой 

бюджетной консолидации», – гово-
рит глава Нацбанка.

Прогноз по росту экономики 
Казахстана по итогам 2024 года 
сохранен в пределах 3,5-4,5%. Де-
ловая активность в этом году будет 
обеспечиваться за счет внутреннего 
спроса на фоне сохраняющегося 
фискального стимулирования, о 
чем свидетельствуют динамика 
сбора налогов и фактическая ди-
намика ненефтяного дефицита 
бюджета. Что касается прогнозов 
на последующие годы, они нами 
были существенно пересмотрены. 

«Мы считаем, что по итогам года 
ставка с высокой вероятностью 
будет ниже текущих значении. 
Инфляция продолжает снижаться, 
слабый рост экономики в 1-м квар-
тале и высокий уровень реальной 
ставки дают предпосылки для 
смягчения ДКП. 

Однако в краткосрочной пер-
спективе Нацбанк не будет пред-
принимать резких снижений и 
будет чередовать незначительные 
снижения на 0,25% с сохранениями 
текущих уровней. Мы считаем, что 
текущие уровни будут сохранятся 
дольше, чем это предполагалось 
ранее. Индикаторами являются 
доходности по ГЦБ. Так, например, 
последнее размещение однолетних 
ГЦБ было с доходностью 12,59%, в 
начале мая аналогичная дюрация 
размещалась по 12,22%, а в апреле 
по 11,71%. Резкое повышение доход-
ности сигнализирует об ожиданиях 
рынка о более долгом сохранении 
текущего уровня базовой ставки, 
чем это ожидалось в начале года», – 
делятся аналитики BCC Invest.

При этом текущая динамика ме-
сячного показателя ИПЦ повышает 
вероятность достижения майского 
прогноза Национального банка по 
инфляции на 2024 год в 7,5%-9,5% 
ближе к ее нижнему коридору. 

«В таком случае Нацбанк до конца 
года может несколько раз снизить 
базовую ставку. А ее конкретный 
уровень будет зависеть от того, на-
сколько наблюдаемая инфляция 
будет лучше/хуже ее прогнозной 
траектории, а также баланса рисков 
на среднесрочном горизонте. Отме-
тим, что ключевыми внутренними 
проинфляционными рисками в 
моменте выступают стимулирую-
щая бюджетная политика и рост 
дефицита бюджета (т.е. Минфин 
дает экономике больше денег, чем 
забирает у нее), продолжающиеся 
реформы в сфере регулируемых 
услуг, потенциальное ослабление 
курса нацвалюты и стабильно вы-
сокие инфляционные ожидания в 
обществе», – утверждает Рамазан 
Досов. 

Экономика Казахстана, согласно 
краткосрочному индексу эконо-
мической активности, за январь-
апрель 2024 года выросла на 3,9%. 

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Сегодня в Комитете госдоходов 
Министерства финансов РК 

функционируют 14 информаци-
онных систем. К примеру, система 
АСТАНА-1 позволила автомати-
зировать процессы таможенных 
операций, внедрить электронное 
таможенное декларирование. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

Эта система охватывает все та-
моженные процедуры и операции, 
осуществляет информационное 
взаимодействие с другими систе-
мами государственных органов РК 
и стран ЕАЭС.

Преимущества и особенности:
 система предоставляется поль-

зователям на безвозмездной ос-
нове;

 таможенную декларацию мож-
но подать без посещения органа го-
сударственных доходов, не выходя 
из офиса и в любое удобное время;

 таможенную декларацию мож-
но подать в орган государственных 
доходов без приложения товаросо-
проводительных документов;

 сокращение финансовых и 
временных издержек участников 
внешнеэкономической деятель-
ности;

 все модули и операции интегри-
рованы в единый технологический 
процесс на единой платформе, 
что сокращает время обработки 
данных;

 автоматический выпуск това-

ров при отсутствии рекомендаций 
системы управления рисками.

Еще один успешный пример циф-
ровизации – это введение инфор-
мационной системы управления 
рисками (ИС СУР). Эта технология 
с помощью инструментов аналити-
ки больших данных осуществляет 
категорирование налогоплатель-
щиков, запуски камерального кон-
троля, отбор на проверки.

СУР уже дает прямой эффект в 
виде дополнительных поступлений 
в бюджет, с момента запуска взы-
скано 2,1 трлн тенге, в том числе:

 камеральный контроль – 1 759 
млрд тенге;

 налоговые проверки – 59 млрд 
тенге;

 таможенный контроль – 246 
млрд тенге.

Также заблокирован оборот по 
НДС по рисковым НП на сумму 8,3 
трлн тенге.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ ПРОЦЕДУР 
БАНКРОТСТВА

C третьего марта 2023 года предо-
ставлена возможность гражданам 
РК признать себя банкротами. Так, 
на применение процедуры внесу-
дебного банкротства поступило 97 
тысяч заявлений, из них признано 
банкротами более 11,7 тыс. граждан 
на сумму задолженности более 25 
млрд тенге.

Причины отказа: выявлены факты 
наличия имущества, несоответствия 
должника по сумме долга и сроку 
неплатежа, отсутствия документа 
урегулирования долга с кредитором 
и другое.

Специально для осуществления 
приема и обработки заявлений, а 
также для проведения самой про-
цедуры внесудебного банкротства 
реализован электронный онлайн-
скоринг ИС БФЛ по данным 24 гос. 
органов.

«Внедрение этой системы позво-
лило практически без человеческого 
фактора проверить заявителя на 
соответствие входным критериям 
(наличие имущества, сумма и срок 
неплатежа по долгам и т.д.). При этом 
гражданам не нужно было собирать 
бумажные справки с организаций 
и представлять их в ОГД», – заявил 
вице-министр финансов Ержан 
Биржанов.

Текущее развитие цифровиза-
ции КГД, ее архитектура главным 
образом предусматривает оконча-
тельную интеграцию налоговой и 
таможенной систем.

BigData – это мозговой центр по 
обработке и сбору больших данных 
из всех систем КГД, а также госорга-
нов и организаций. Планируется ре-
ализовать порядка 200 интеграций, 
будет создан аналитический центр 
с применением искусственного ин-

теллекта, в среднем это обработка 17 
млн запросов, с дальнейшей полной 
визуализацией.

«Такой подход в архитектуре по-
зволит не только снизить нагрузку на 
налогоплательщиков и участников 
ВЭД в виде создания авторасчета на-
логов, предзаполнения деклараций 
и сокращения времени таможенного 
оформления, но и обеспечит потреб-
ности в сервисах и данных цифровых 
партнеров. Сейчас их количество уже 
насчитывает более 140, планирует-
ся взаимодействие с финансовым 
сектором и вывод порядка 100 уни-
версальных сервисов API», – уточнил 
вице-министр финансов.

Реализация проектов позволит 
создать цифровые профили нало-
гового и таможенного администри-
рования, которые будут охватывать 
все действующие процессы с по-
строением BigData и применением 
искусственного интеллекта.

«Учитывая тенденции развития 
сферы оказания государственных 
услуг, основанных на принципах 
клиентоориентированности и че-
ловекоцентричности, обслуживание 
клиентов будет осуществляться с 
применением персонифицирован-
ной модели обслуживания, а при 
необходимости с возможным пере-
ходом к унифицированной модели 
обслуживания», – заключил Ержан 
Биржанов.

НАЛОГОВАЯ СИСТЕМА

КГД ПЛАНИРУЕТ 200 ИНТЕГРАЦИЙ 
И ПОДКЛЮЧАЕТ ИИ

Стремительное развитие международной торговли делает все более актуальной цифровизацию сопровождающих 
ее процессов, что позволяет упрощать процедуры, снижать издержки и минимизировать коррупцию. Для этого многие 
страны пошли по пути создания электронных систем. Их аналог работает и в Казахстане. Более того, власти постоянно 
вкладываются в развитие функционала и намерены совершить полную интеграцию налоговой и таможенной систем.

Тимур РАЕВ

«В 2003 году я сказал своей трехлетней дочери, что 
собираюсь подарить ей миллион долларов. В от-

вет я услышал: «Папа, а что такое доллары?»
Прошло уже 20 лет… Не прошло, а пролетело. Все 

эти 20 лет я регулярно инвестировал $100 в месяц в 
индексный фонд акций США – SPDR S&P 500. И сейчас, 
когда я пишу эту книгу (ноябрь 2023 года), $100 в месяц 
превратились в $82400 – именно такая сумма сейчас 
на счете у Алисии.

Не знаю, есть ли на свете человек, который не хочет 
подарить своему любимому ребенку миллион долла-
ров? Эта книга – руководство по созданию капитала и 
реализации этой мечты».

Так начинается книга Владимир Савенка «Моя 
дочь – миллионер», выпущенная издательством Zerde 
Publishing. Это уникальный путеводитель, основанный 
на 20-летнем личном опыте автора. Книга предлагает 
конкретный и проверенный на собственном опыте 
план инвестирования, который автор использовал на 
протяжении 20 лет, начав всего со $100 в месяц. Эта 
стратегия поможет читателям постепенно строить 
не только финансовое будущее своих детей, но и свое 
собственное.

Отвечая на вопросы о том, куда инвестировать, 
как уменьшить рыночный риск и как быть готовым 
к финансовым кризисам, книга станет доступным 
руководством к действию для тех, кто хочет улучшить 
свое финансовое положение или обеспечить стартовым 
капиталом детей. 

Издание было специально адаптировано автором 
для читателей в Казахстане и содержит акцент на ин-
вестициях как в тенге, так и в международных валютах. 

* * *
Владимир Савенок, Генеральный директор «LK 

Finance», финансовый консультант, инвестор, автор 13 
книг по личным финансам, делится своим 20-летним 
опытом и практическими советами, чтобы каждый 
родитель смог воплотить мечту о финансовой неза-
висимости своих детей в реальность.

ЧТО БУДЕТ С ИНФЛЯЦИЕЙ

КАК СТАТЬ 
МИЛЛИОНЕРОМ
Владимир Савенок – автор нашей 
постоянной рубрики «Финансовый ликбез» 
издал свою книгу, адресованную всем, кто 
хотел бы получше разбираться в финансах.

АНТИФРОД-ЦЕНТР 
ЗАПУСТЯТ В ИЮЛЕ
Национальный банк Казахстана сообщил о разработке 
проекта постановления правления НБ РК, 
утверждающего требования к порядку осуществления 
деятельности центра обмена данными по платежным 
транзакциям с признаками мошенничества 
и его взаимодействия с лицами, участвующими 
в его деятельности.

Как сообщает сайт nationalbank.kz, проект определяет 
порядок осуществления деятельности Антифрод-центра и 
взаимодействия с его участниками, а также порядок фор-
мирования и ведения единой базы данных осуществления 
платежной транзакции с признаками мошенничества.

Антифрод-центр – это технологическая платформа, к 
которой будут подключены финансовые организации, 
правоохранительные органы, а также операторы сотовой 
связи. Она также будет включать обмен данными между 
субъектами финансового рынка в режиме реального вре-
мени по мошенническим операциям, включая подозри-
тельные операции с соответствующей маркировкой. Его 
задачей названо обеспечение защиты средств граждан от 
мошеннических операций, оперативное реагирование на 
них и их своевременная блокировка.

По сообщению финрегулятора, промышленное внедре-
ние с полным функционалом планируется 22 июля т.г. – с 
момента введения в действие соответствующего закона по 
вопросам цифровизации.  

DKNews
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«Важным объектом морской 
транспортной инфраструктуры 

является незамерзающий морской 
порт Актау на Каспии, который на-
ходится на стыке международных 
коридоров ТРАСЕКА, Север – Юг и 
ТМТМ, Китай – Европа. По итогам 
2023 года внешнеторговый оборот 
Мангистауской области составил 4,7 
млрд долларов. Основным видом 
экспортируемых товаров является 
нефть и нефтепродукты. А в структуре 
импорта преобладают продукты пита-
ния, одежда, строительные материалы, 
химические продукты, используемые 
в производстве, легковые и грузовые 
машины, изделия из металла, обору-
дование для промышленности и т.д.», 
– пояснила руководитель управления 
индустриально-инновационного раз-
вития Мангистауской области Венера 
Мустапаева.

Как известно, порты Актау и Курык 
работают на Транскаспийском между-
народном транспортном маршруте, 
что позволит расширить транспортное 
сотрудничество не только со странами 
Центральной Азии, но и в перспективе 
поспособствует увеличению объемов 
перевозок грузов в страны АСЕАН в 
последующий период. 

«Привлечение инвестиций из стран 
АСЕАН будет способствовать повы-
шению транспортно-логистического 
потенциала Казахстана. Чтобы пре-
творить в жизнь амбициозные планы, 
портовикам необходимо повысить 
эффективность ТМТМ. А в случае во-
влечения Ассоциации стран Юго-Вос-
точной Азии мы сможем увеличить 
транзитный потенциал Казахстана», – 
отметил начальник сектора маркетинга 
порта Курык Айткали Нурмаганбетов. 

По предварительным данным, по 
Транскаспийскому маршруту за ян-
варь-апрель 2024 года пропущено 
34 контейнерных поезда сообщением 
Китай – Азербайджан/Грузия/ далее 
в Турцию и страны Европы, тогда как 
в 2023 году аналогичный показатель 
составлял  4 контейнерных поезда. За 
рассматриваемый период по марш-
руту Актау – Баку – Актау в фидерном 
сообщении перевезено 9 259 ДФЭ (29 
кругорейсов), из них по направлению: 
Восток – Запад (Актау – Баку) – 5 711 
ДФЭ, Запад – Восток (Баку – Актау) – 
3 548 ДФЭ.

По данным рабочей группы ТМТМ, 
усилиями членов Ассоциации Транс-

каспийского коридора в январе-мае 
2024 года организован пропуск уже 
61 полносоставного контейнерного 
поезда из КНР (Сиань, Чунцин, Нан-
кин) через погранпереход Алтынколь 
в Азербайджан (Апшерон), Грузию 
(Тбилиси) и третьи страны (Поти/
Батуми).

Стоит отметить, что в сложившихся 
геополитических условиях сервисы 
ТМТМ стали наиболее значимыми 
транспортно-логистическими реше-
ниями на Евразийском пространстве, 
где основным критерием привле-
чения контейнеропотоков является 
скорость доставки, особенно при 
транспортировке в составе контей-
нерных поездов.

Представитель порта также рас-
сказал о перспективных проектах 
морской гавани и о том, что порт 
Курык ищет инвесторов для реализа-
ции планов по расширению спектра 
оказываемых услуг и в дальнейшем 
– открытию новых транзитных марш-
рутов по Каспийскому морю. 

Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Королевства Таиланд в Казах-
стане Чатчаван Сакорнсин в своем 
выступлении сделал акцент на том, 
что его королевство, а также страны 
АСЕАН ищут альтернативные тор-
говые пути, в том числе проявляют 
интерес к отправке грузов по Транс-
каспийскому маршруту.  

«Страны АСЕАН географически 
удалены от Казахстана и других 
стран Центральной Азии. Но для 
всех государств логистика является 
ключевым фактором, определяющим 
торгово-экономические отношения. 
Исходя из последних геополитиче-
ски-геоэкономических ситуаций, мы 
ищем новые альтернативные пути 
для транспортировки товаров из 
Таиланда. Раньше мы все перевозили 
через Россию, Транссибирский путь. В 
ноябре у нас был семинар с послами 
Таиланда из всех стран. И внимание 
всех привлек Транскаспийский меж-
дународный торговый путь, как нечто 
новое для передвижения товаров из 
Таиланда в Казахстан. 

И мы проявляем большой интерес 
к Казахстану, так как он лидер в 
Центрально-Азиатском регионе, а 

Таиланд, Вьетнам и Индонезия – это 
центры стран АСЕАН. Между нами 
много общего, и не только в сфере 
транспорта, логистики, но и, в частно-
сти, в туристической сфере», – отметил 
Чатчаван Сакорнсин.

Он подчеркнул, что его страна 
готова рассмотреть возможности по 
развитию совместного сотрудниче-
ства, к примеру, вложение инвестиций 
в порт Курык.

В свое очередь, Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Республики 
Индонезия в РК Мохамад Фаджрул 
Рахман подчеркнул факт динамично-
го развития сотрудничества АСЕАН с 
Казахстаном и перспективы реализа-
ции огромного потенциала для вза-
имовыгодного роста и процветания. 

«Индонезия уже прорабатывает во-
просы новой транспортной логистики. 
К примеру, вблизи города Шанхая 
в Китае есть порт Ляньюньган. Из 
Алматы можно вывозить грузы че-
рез этот порт. Также мы пользуемся 
портом Бандер-Аббас в Иране. На 
него можно выходить через Каспий 
и Туркменистан. Министерство ино-
странных дел Индонезии предлагает 
также направление транспортировки 
грузов по Среднему коридору. До 
ситуации в Украине большинство 
товаров проходило через российский 
Владивосток. Теперь вместо этого мы 
используем указанные два направле-
ния», – пояснил посол Индонезии в 
РК Мохамад Фаджрул Рахман. 

Из Индонезии в Казахстан экспор-
тируется пальмовое масло, экранные 
изделия, проекторы, компьютеры, 
бумага, ткани, разные виды макарон, 
кокосовое молоко и масло. Как отме-
тил дипломат, в 2024 году Индонезия 
намерена вступить в зону свободной 
торговли. В нее входит и Казахстан. 

«Через эту площадку мы сможем 
довести товарооборот между на-
шими странами до 1 млрд долларов. 
Если Казахстан – самое богатое и 
территориально большое государство 
Центральной Азии, то Индонезия 
– крупное и богатое государство 
Юго-Восточной Азии. Это дает двум 
странам возможность установить 
прочный экономический мост между 
регионами», – заключил дипломат.

По итогам дискуссий участники се-
минара договорились об организации 
масштабной диалоговой площадки 
для обсуждения конкретных мер 
по налаживанию логистики между 
Казахстаном и странами АСЕАН. 
Кроме этого, в рамках семинара про-
шел фестиваль азиатской уличной 
еды, организованный посольствами 
Таиланда, Вьетнама и Индонезии в 
Казахстане, с целью демонстрации 
кухни этих стран. 

Была представлена   выставка тай-
ских продуктов питания и ингреди-
ентов, пищевых продуктов высокой 
степени переработки. Участникам 
семинара продемонстрировали 
знаменитые достопримечательности 
Таиланда. 

Стоит отметить, что в этом меропри-
ятии приняли участие представители 
сельскохозяйственного управления 
Таиланда в Москве, отвечающего за 
сельскохозяйственное сотрудниче-
ство между Таиландом и Казахстаном. 
Посетителям фестиваля были розда-
ны образцы тайского риса.

Как отметил советник посольства 
Вьетнама в РК Нгуен Фан Хай, не-
обходима хорошая реклама для 
развития обоюдовыгодного тури-
стического интереса к путешествиям. 
«В настоящее время функционирует 
прямой рейс из Вьетнама в Алматы 
и Астану. С октября 2022 года около 
250 тысяч казахстанцев посетили 
курорты нашей страны. На встрече 
с руководством Мангистауской об-
ласти было внесено предложение 
рассмотреть возможность добавле-
ния нового маршрута в направлении 
Актау из городов Вьетнама, Таиланда 
и Индонезии», – отметил Нгуен Фан 
Хай. 

По словам руководителя управле-
ния туризма Мангистауской области 
Нурадила Имангалиева, в рамках 
деятельности межправительствен-
ной комиссии между государствами 
АСЕАН и Казахстаном рассматрива-
ется  предложение по дальнейшему 
сотрудничеству в сфере туризма. 
Напомним, что развитие туристиче-
ской отрасли в регионе определено 
как одно из основных направлений 
диверсификации экономики. 

НУСАНТАРА ОЦЕНИЛА 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ 
РЕШЕНИЯ SERGEK
Казахстанская IT-компания получила 
сертификат VV&E – Verification, 
Validation & Evaluation – от ITS Indonesia 
для своей AI платформы управления 
трафиком и мобильностью. Сертификат 
подтверждает, что функции и возможности 
сергековской платформы соответствуют 
государственным стандартам Индонезии. 

Мансия МУСАТАЕВА, фото пресс-службы Sergek Group

По словам Алены Ткаченко, директора по глобаль-
ным рынкам Sergek Group, получение этого сер-

тификата подтверждает соответствие казахстанских 
решений, которые теперь могут быть использованы 
для развития транспортной мобильности по всей 
Индонезии. 

Вместе с тем завершился трехмесячный пилотный 
проект между компанией Sergek Group и админи-
страцией Нусантары, строящейся будущей столицы 
Индонезии. За это время AI платформа справилась с 
поставленными задачами и доказала, что казахстан-
ские интеллектуальные решения в сфере транспорта 
могут быть успешно представлены на международном 
рынке. 

В рамках AI платформы Sergek реализованы моду-
ли, отвечающие за интеллектуальный транспортный 
анализ, мониторинг и прогнозирование, а также эко-
логию и дорожную безопасность. Во время пилотного 
проекта казахстанские специалисты на основе анализа 
больших данных предоставили точные сведения о 
характере транспортных потоков, периодах пикового 
трафика и перегруженных маршрутах. Это может ре-
шить две важные транспортные задачи индонезийских 
партнеров. Одна из которых предполагает развитие 
общественного транспорта. А вторая – переход на 
электромобили. 

Профессор Мохаммед Али Берави, заместитель по 
экологическим вопросам и цифровой трансформации 
в городской администрации Нусантары, отметил, 
что, учитывая стремление сделать будущую столицу 
зеленым и экологически устойчивым городом, AI 
платформа Sergek может моделировать транспортные 
выбросы и выявлять точки загрязнения с помощью 
аналитики больших данных: «Эти возможности в 
сочетании с интеграцией с существующими свето-
форными системами ATCS и APILL соответствуют 
целям устойчивого развития  Нусантары – достигнуть 
нулевых выбросов к 2045 году. Это обеспечит надежную 
цифровую экосистему».

Алена Ткаченко отметила: «Поскольку Казахстан яв-
ляется страной с опытом переноса столицы, мы пони-
маем, насколько это важное и значимое для Индонезии 
решение – перенос столицы из Джакарты в Нусантару. 
И наш пилотный проект, по сути, является настоящим 
проектом, построенным на принципах партнерства и 
глубокого понимания цели и задач Нусантары. И мы с 
нетерпением ждем «послепилотного» продолжения».

Стоит отметить, в настоящее время Казахстан 
занимает 28-е место в рейтинге ООН по развитию 
электронного правительства и 8-е место по онлайн-
услугам. Теперь к этим достижениям можно добавить 
сертификацию AI платформы Sergek в Индонезии. 
Это делает нашу страну идеальными партнерами 
для государств, стремящихся к развитию цифрового 
потенциала.
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Специалисты называют разные 
цифры, но сходятся во мнении, 

что большая часть грузового транс-
порта железной дороги Казахстана 
имеет высокую степень износа. В 
то же время в Экибастузе в 2008 
году было создано современное 
предприятие «Казахстанская ваго-
ностроительная компания» – КВК. 
В июне 2011 года состоялся ввод 
в эксплуатацию этого комплекса. 
Спустя год предприятие поставило 
компании «Қазақстан темір жолы» 
1 700 единиц подвижного состава. А 
потом предприятие залихорадило. 

Сказалось то, что немалая часть 
комплектующих для полувагонов 
и платформ завозилась из других 
стран, что сказывалось на цене 
продукции экибастузских вагоно-
строителей. Плюс была сильная 
конкуренция с родственными 
зарубежными фирмами. В итоге, 
«Қазақстан темір жолы» стала за-
возить аналогичную продукцию 
из Китая и Российской Федерации. 
Так продолжалось со взлетами и 
падениями несколько лет.

В конце 2023 года в СМИ появилось 
сообщение о том, что на 2024 год 
Казахстанская вагоностроительная 
компания получила заказ на изго-
товление трех тысяч полувагонов. 
Это был гигантский шаг вперед 
после нескольких лет «лихорадки» 
предприятия. Позже в прессе по-
явилось даже сообщение пресс-
службы АО «Қазтеміртранс» о том, 
что «общий парк грузовых вагонов 
акционерного общества увеличился 
на 55  новых отечественных полу-
вагонов. Эта техника изготовлена 
Казахстанской вагоностроительной 
компанией в Экибастузе.  Вагоны 
отвечают всем современным требо-
ваниям и обладают необходимыми 
техническими характеристиками. 
Грузоподъемность вагона состав-
ляет 70 тонн. Полувагоны имеют 
сертификат соответствия образца 
Таможенного союза». 

По словам заместителя генераль-
ного директора АО «Қазтеміртранс» 
Танырбергена Кусаинова, «полува-
гоны будут задействованы в пере-
возках социально значимых грузов 
– строительных материалов, угля, 
зерна и других. АО «Қазтеміртранс» 
поэтапно обновляет парк грузовых 
вагонов. За последнее десятилетие 
приобретено более 25 тысяч ваго-
нов. До 2025 года планируется еще 
закупить около трех тысяч грузовых 
вагонов». 

  И вот новые данные о перспекти-
вах на 2025 год: вагоностроительная 
компания изготовит более двух 
тысяч вагонов, в том числе для АО 
«Қазтеміртранс». Предприятие по-
лучило заказы до 2025 года, заявил 
в одном из интервью аким Экиба-
стуза Аян Бейсекин. Он напомнил, 
что в прошлом году компания вы-
шла на проектную мощность, все 
задолженности погасили.

Сообщение более чем приятное 
и оптимистичное. Но в то же время 
на предприятии, которое является 
единственным производителем ва-
гонов в Казахстане, работающим по 
полному технологическому циклу, 
есть проблемы. Речь о дефиците 
квалифицированных кадров и стои-

мости изготавливаемой продукции, 
которая выше, чем у зарубежных 
конкурентов. И это влияет на рост 
объемов выпуска подвижного со-
става и его сбыта.

При этом КВК – ведущее производ-
ство железнодорожного транспорта 
Казахстана в регионе и первенец 
создания ведомственного кластера. 
Следом появилось ТОО «Проммаш-
комплект» – также единственное в 
Казахстане предприятие по выпуску 
цельнокатаных железнодорожных 
колес. Завод был сдан в эксплуатацию 
в 2018 году в рамках государственной 
программы Форсированного инду-
стриально-инновационного раз-
вития. Ассортимент производимой 
заводом продукции включает в себя 
более 400 типов железнодорожных 
колес для грузовых, пассажирских 
вагонов и локомотивов. 

Продолжает свою работу и ТОО 
«RWS Wheelset», где производят 
железнодорожные оси и колесные 
пары. О потенциале товарищества 
может свидетельствовать то, что у 
него был заказ 10 тысяч колесных 
пар для АО «ЗИКСТО» в Петропав-
ловске и еще четыре тысячи – для 
ТОО «Казахстанская вагонострои-
тельная компания».    

Также ТОО «RWS Concrete» вы-
пускает преднапряженный брус 
для стрелочных переводов. Очень 
нужное для железной дороги и 
«Қазақстан темір жолы» изделие. 
На очереди массовое изготовление 
шпал. По соседству находится еще 
одно производство железнодо-
рожного кластера – ТОО «Ферро 
Транс Трейд». Оно начало выпуск 
упругой клеммы. Это деталь, не-
обходимая для железнодорожного 
рельсового скрепления. Ее в стране 
еще не производили. Также ведется 
изготовление шурупов.

Вот такой вот железнодорожный 
кластер. И здесь есть такой момент. 
Бывший известный начальник 
Павлодарского отделения железной 
дороги (крупнейшего в СССР по 
перевозки грузов), ветеран отрас-
ли, почетный железнодорожник 
Казахстана Аби Саркыншаков 
считает, что железнодорожные 
пути – это кровеносные сосуды 
любого государства. Поэтому об 
отрасли надо особо заботиться на 
правительственном уровне. Не 
должны все ж-д-производства раз-
виваться рывками, с натугой из-за 
малой загрузки и ценового ущерба 
от агрессивной конкуренции.

ЗЕЛЕНЫЙ СЕМАФОР – 
ЭКИБАСТУЗСКОМУ КЛАСТЕРУ

АСЕАН НАСТРОЕНА 
НА КАСПИЙСКИЙ ТРАНЗИТ

УСЛУГИ С ПРОФИЦИТОМ
Почти половина объема экспорта услуг из Казахстана 
пришлась на транспортные услуги: 5,1 млрд долл. США, 
рост за год – на 7,9%. Из них 78,6% объема составили 
перевозки грузов, причем половину обеспечила 
транспортировка нефти и газа по трубам. 

Экспорт транспортных услуг в будущем может вырасти: 
так, в текущем году состоялся тестовый запуск перевозки 
грузов автомобильным транспортом из Китая в Европу 
через Казахстан. Значительные объемы экспорта услуг 
также пришлись на услуги, связанные с туризмом (2,3 
млрд долл.), и телекоммуникационные, компьютерные 
и информационные услуги (732 млн долл.). В импорте 
услуг за 2023 год преобладали расходы нерезидентов на 
приобретение транспортных услуг и расходы казахстан-
цев на поездки за рубеж: по 3,4 млрд долл. в каждом из 
сегментов. Значительный объем пришелся также на теле-
коммуникационные, компьютерные и информационные 
услуги: 816 млн долл. 

Дефицит баланса в 2023 году в основном был об-
условлен отрицательным балансом в сегменте услуг, 
связанных с туризмом и поездками (минус 1,2 млрд долл. 
США), а также в собирательном сегменте прочих деловых 
услуг (минус 1,8 млрд долл.), но здесь из-за обширности 
категории сложно выделить конкретные «узкие места».

Значительный профицит баланса международных услуг 
пришелся на транспортные услуги: 1,6 млрд долл. Также 
стоит отметить финансовые услуги (245 млн долл.), услуги 
в области страхования и пенсионного обеспечения (183 
млн долл.) и госуслуги (103 млн долл.).

Finprom.kz   
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Татьяна ЗЛАЯ, Костанай, 
фото Валерия БУГАЕВА

«Для получения льготных 
кредитов на проведение 

посевной и уборочной кампаний 
Аграрной кредитной корпорацией 
(АКК) ежегодно выделяются сред-
ства из бюджета. И в этом году 
сначала была запущена программа 
«Кен дала», а в конце апреля «Кен 
дала 2». Клиенты могут обращаться 
в Аграрную кредитную корпорацию 
напрямую, либо через кредитное 
товарищество или в банки второ-
го уровня. Целевым назначением 
программы является пополнение 
оборотных средств для проведе-
ния весенне-полевых и уборочных 
работ», – рассказали аграриям в 
«Атамекене».

КОГДА НЕ ПО ПШЕНИЦЕ СТАВКА
Срок кредитования – до 1 марта 

2025 года, при этом погашение 
основного долга возможно двумя 
частями: 50% можно оплатить до 1 
декабря 2024 года и 50% – до 1 марта 
2025 года. Ставка кредитования для 
конечных заемщиков по данной 
программе составляет 5% годовых. 

«В качестве обеспечения на 85% от 
суммы займа может быть гарантия 
АО «ФРП «Даму», на оставшуюся 
сумму займа и вознаграждение – за-
лог в виде имущества, отвечающего 
требованиям залоговой политике 
общества. Либо имущество, отве-
чающее требованиям залоговой по-
литике на 100%, и вознаграждение», 
– рассказал руководитель Костанай-
ского филиала Аграрная кредитная 
корпорация Мэлс Байболов.

По словам спикера, в рамках 
первой программы было выделено 
140 млрд тенге, из которых аграрии 
Костанайской области освоили 31,5 
млрд тенге. На текущий момент 
из 300 млрд тенге по второй про-
грамме на регион запланировано 
порядка 50 млрд тенге. И в АКК 
готовы рассмотреть заявки ферме-
ров, если заявители соответствуют 
требованиям программы. Плани-
руется, что финансирование будет 
идти ориентировочно до конца 
июля. Срок от поступления заявки 
до выдачи займа составляет 15 
рабочих дней, если в процессе не 
выявится каких-то недостатков по 
документам.

«Аграрии боятся попасть под 
25% штрафа за нецелевое исполь-
зование кредитных средств. Могут 
ли они погасить кредиторскую 
задолженность с денег АКК при 
покупке посевного материала у 
не семеноводческих хозяйств, так 
как в счет-фактуре будет указана 
пшеница, а не семена? 

Ситуация с семенами очень 
сложная, и Ассоциация   сельхозто-
варопроизводителей Костанайской 
области выходила с предложением 
включить в целевое назначение 
покупку посевного материала у не 
семеноводческих хозяйств сроком 
на один год. Поэтому аграрии про-
сят учесть в программе «Кен дала 
2» возможность погашения креди-
торской задолженности за 2024 год, 
оплату за посевной материал, при-
обретенный у не семеноводческих 
хозяйств. Кроме того, кредитными 

УСЛОВИЯ 
И КОММУНИКАЦИИ 
ДЛЯ БИЗНЕСА
В конце мая премьер-министр Казахстана Олжас 
Бектенов в рамках рабочего визита в Алматинскую 
область посетил транспортно-логистический центр 
«Жетыген» компании «Исткомтранс», расположенный 
в Алатау Алматинской области. 

ТЛЦ «Жетыген», находящийся на расстоянии 293 км от 
станции Алтынколь (Хоргос), будет способствовать значи-
тельной разгрузке железнодорожной и автомобильной 
инфраструктуры Алматы. Целью создания терминала 
является повышение эффективности железнодорожной 
транспортировки и терминальной обработки при работе 
с экспортными, импортными и транзитными грузами. 
Работа терминала способствует снижению расходов 
грузоотправителей на транспортировку в контейнерах 
по направлению из/в КНР, а также снижению оборота 
вагонов за счет вывода грузовой работы за пределы 
города Алматы.

«Мы заинтересованы в новых проектах, которые ока-
жут благоприятное влияние на торговлю и экономику в 
целом. Сейчас мы решаем инфраструктурные вопросы, 
создаем нужные условия и коммуникации для работы 
бизнеса. Сами предприятия в то же время могут направ-
лять сэкономленные средства на повышение качества 
продукции и дальнейшее расширение, создавая новые 
рабочие места», – подчеркнул Олжас Бектенов. 

Перерабатывающая способность контейнерного тер-
минала ТЛЦ «Жетыген» составляет свыше 100 000 ДФЭ, 
он способен принимать полноразмерные контейнерные 
поезда длиной 80 условных вагонов. Терминал оснащен 
аппарелями для погрузки и разгрузки колесной техники 
и автомобилей, а также зоной подключения и обработки 
80 рефконтейнеров одновременно.

Важным событием стало открытие СВХ и таможенного 
склада (Импорт 70), который дает возможность хранить 
товары под таможенным контролем в течение установ-
ленного срока без уплаты таможенных пошлин и налогов. 

Одним из ключевых достижений является запуск в мае 
2024 года единственного в Центральной Азии терминала 
по перевалке сыпучих грузов из универсальных вагонов в 
контейнеры, для последующего экспорта в КНР. Мощность 
1 очереди терминала составляет более 500 000 тонн в год. 

Головная компания «Исткомтранс» является соб-
ственником фитинговых платформ, крытых вагонов и 
полувагонов, которые привлекаются для предоставления 
клиентам комплексных услуг «под ключ».

«Для осуществления последующих этапов развития 
терминала и индустриальной зоны мы планируем на-
править более 150 миллионов долларов на развитие 
складских и производственных мощностей, – сообщил 
Марат Сарсенов, председатель наблюдательного совета 
ТОО «Исткомтранс». – Целью этого финансирования яв-
ляется расширение транспортного хаба, строительство 
сборочных производств, производств продукции с по-
вышенной добавленной стоимостью, предназначенной 
для экспорта и удовлетворения внутреннего спроса». 

Бинур ИСА, Алматинская область

МСБ НАБИРАЕТ ТЕМП 
По состоянию на 1 мая 2024 года в Казахстане 
было зарегистрировано 2,2 млн субъектов малого 
и среднего бизнеса (МСБ). Это на 1,1% больше, 
чем годом ранее.

А количество уже действующих субъектов МСБ увели-
чилось на 2,1% за год, до 2 млн единиц. Больше всего 
субъектов малого и среднего предпринимательства было 
задействовано в секторе торговли и ремонте автомобилей 
(717,7 тыс.), сельском хозяйстве (299,1 тыс.) и обрабаты-
вающей промышленности (106,1 тыс.).

В региональном разрезе больше всего субъектов МСБ 
пришлось на Алматы (352,8 тыс.) и Астану (232,8 тыс.), 
а также на Туркестанскую (204,3 тыс.) и Алматинскую 
(136,7 тыс.) области.

В целом развитие малого и среднего предпринима-
тельства демонстрирует устойчивый рост. К примеру, по 
итогам 2023 года выпуск продукции такими компаниями 
составил 68,7 трлн тенге, увеличившись по сравнению с 
2022-м в сопоставимых ценах на 16%.

В свою очередь, численность занятых в МСБ по состоя-
нию на 1 января 2024 года составила 4,3 млн человек – на 
5,3% больше, чем годом ранее. Кроме того, значимость 
МСБ в экономике страны постепенно увеличивается. Так, 
по итогам 2023 года доля МСБ в ВВП достигла 36,5%, 
в то время как пятью годами ранее, в 2018-м, она со-
ставляла 28,4%.

Один из факторов роста малого и среднего предприни-
мательства в стране – развитие цифровых услуг. Цифровые 
услуги БВУ для МСБ стали настолько востребованными, 
что крупнейшие банки создают для этих целей отдельные 
сервисы и мобильные приложения, формируя для пред-
принимателей целостную экосистему.

Ranking.kz  

БОЛЬШЕ ТЕПЛИЦ – 
БОЛЬШИХ И МАЛЫХ
Аким Туркестанской области Дархан Сатыбалды, 
побывав в Келесском районе, встретился 
с владельцами тепличных хозяйств. 

В частности, глава региона посетил теплицу крестьянско-
го хозяйства «Орынкүл» Биртилекского сельского округа. 
На встрече крестьяне подняли вопросы относительно 
рынка сбыта и о получении инвестиционных субсидий 
для расширения производства. Аким области заслушал 
предложения и сообщил, что вопросы будут рассмотрены 
совместно с ответственными органами.

На ферме хозяйства «Орынкүл» выращивают бакла-
жаны, помидоры, огурцы и другие овощи, а также сливы. 
Годовая мощность проекта – 200 тонн. Общая стоимость 
проекта – 110 млн тенге. Крестьянское хозяйство за-
пущено в 2015 году. Здесь десять человек обеспечены 
постоянной работой, 100 человек – сезонной работой. 
Средняя заработная плата рабочих составляет 150 000 
тенге. Из общей площади 10,8 га на 0,80 га расположены 
теплицы, остальное – садоводство. 

Аким области также дал поручение по развитию 
сельского хозяйства, поддержке таких проектов. Сейчас 
теплицы есть практически во всех районах и городах 
области и они дают хороший урожай, и потому привле-
кательны не только для сельчан.  При этом на террито-
рии области планируется строительство самой большой 
теплицы в стране.

Магауя ХОЖАМУРАТОВ, Туркестанская область

НЕ ТАК ТРУДЕН 
СЕВ, КАК ЕГО 
КРЕДИТОВАНИЕ 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

Речь идет о переселении граждан 
с южных регионов Казахстана 

в северные, малонаселенные пун-
кты. Для этого те, кто воплощал эту 
программу, создали, как отмечают 
прокуроры области, целую схему 
присвоения средств финансовой 
поддержки переселенцев. В том 
числе путем искусственного за-
вышения стоимости домов до 
восьми млн тенге для получения 
половины расходов (на покупку 
дома возмещается 50%, но не более 
4,2 млн тенге). Фактически приоб-
ретались заброшенные дома от 500 
тыс. тенге.

В результате переселение осу-
ществляется лишь на бумаге, фак-
тически из-за оттока населения 
упразднено 59 населенных пунктов 
области. Только в ее шести районах 
установлен ущерб – 600 млн тенге. 
Как сообщили в ведомстве, мате-
риалы проверки зарегистрированы 
прокуратурой, в Едином реестре 
досудебных расследований по ч. 
4 ст.190 Уголовного кодекса. Рас-
следование ведет специальный 
прокурор. Проверка продолжается.  

Это сообщение появилось в 
местной прессе 14 мая, а уже 28 
мая, также в СМИ, был опубликован 

другой материал на данную тему. 
В нем говорилось о том, что «В 
акимате Павлодарской области про-
комментировали растрату бюджета 
по программе переселения людей 
из трудоизбыточных регионов в 
трудодефицитные. После проку-
рорской проверки стало известно, 
что некоторые кандасы переезжали 
в Павлодарское Прииртышье только 
на бумаге, а деньги за выделяемые 
им дома присваивали другие люди. 
По мнению прокуроров, из-за отто-
ка жителей госорганы упразднили 
59 сел».

В акимате Павлодарской области 
оперативно прокомментировали 
растрату бюджета по программе 
переселения людей из трудоиз-
быточных регионов в трудодефи-
цитные. Исполнительная власть 
региона сообщила: «За семь лет в 
регион переехало около 20 тысяч 
человек. Почти половина из них – 
48% – трудоспособного возраста с 
разной профессиональной квали-
фикацией. Остальные – дети. При-
ток жителей почувствовали селах: 
в школах стало больше учеников, 
некоторые учреждения благодаря 
этому не закрылись. Так произо-
шло в Майкарагае района Аккулы. В 
сельской школе учились 26 человек, 
за два года их количество выросло 

до 69. В Чигириновке Щербактин-
ского района учеников стало в два 
раза больше – с 70 до 140. Подобный 
рост заметили в селе Барлыбай Ак-
тогайского района, Жанакурылысе 
района Теренколь, Ольгино, Бело-
усовке, Каратае, Константиновке 
Успенского района».

Получается, что это – просто хо-
рошо и, выходит, программа пере-
селения работает? Тем более что в 
акимате добавили, что «с 2017-го до 
2023 года переселенцам возмещали 
затраты на аренду жилья. Выплаты 
достигали 15-30 МРП. В прошлом 
году государство начало оказывать 
финансовую помощь через серти-
фикат экономической мобильно-
сти. По нему переселенцы могут 
получить половину от стоимости 
жилья или его строительство. Но 
сумма не должна превышать 1160 
МРП. В 2023 году карьерные центры 
региона выдали 542 сертификата, 
по ним выплатили 1,9 миллиарда 
тенге». 

И далее последовало, если так 
можно сказать, пояснение аки-
мата: «Решение о выплате денег 
по сертификатам экономической 
мобильности выносится после 
предоставления договора купли-
продажи жилья, вмешательство в 
заключение которого со стороны 

государственных органов недо-
пустимо».

«К сожалению, выявляются слу-
чаи сговора между продавцами и 
переселенцами, приобретавшими 
жилье, о завышении цен на него. 
Однако в функционале карьерных 
центров, являющихся рабочим 
органом в предоставлении серти-
фикатов экономической мобиль-
ности, нет правовых полномочий 
выявлять и пресекать такие факты», 
– добавили в акимате.  

И вердикт: «В акимате заверили: 
госорган поддерживает вмешатель-
ство органов прокуратуры в про-
верку выплат переселенцам. При 
этом к госслужащим нет претензий 
по заключению сделок с указанием 
завышенных цен на недвижимость, 
неправомерной выдаче сертифика-
тов и соучастию в хищениях произ-
веденных по ним выплат».

Если все это так, как утверждают 
представители исполнительной 
власти, то кто же тогда умыкнул 
немалую сумму средств, предна-
значенных для переселения лю-
дей? И кто контролировал расход 
и использование этих средств? И 
делалось ли это вообще? 

Об этом в акимате почему-то 
умалчивают. Вроде их сотрудники в 
стороне, а все «замутили», как отме-
чают в объяснении, какие-то другие 
люди, которые присвоили деньги. 

Остается надеяться на то, что про-
куратура области их найдет.

СИТУАЦИЯ

КТО «ОСВОИЛ» ДЕНЬГИ КАНДАСОВ?
Прокуратурой Павлодарской области выявлены факты хищений бюджетных средств, 
выделенных в рамках реализации национального проекта «Сильные регионы – драйвер 
развития страны».

средствами нельзя оплатить счета 
за электроэнергию, а ее во время 
подготовки к посевной тратиться 
немало», – отметила представитель 
Ассоциации сельхозтоваропроиз-
водителей Костанайской области 
Светлана Михайленко.

Руководитель филиала отметил, 
что использовать заем на покупку 
семян возможно, если в документа-
ции прописано, что это получение 
именно семян, и фермер может 
счет-фактурами, накладными и 
прочими документами подтвер-
дить это. Что касается вопроса по 
включению в перечень оплаты 
счетов за электричество, то он на-
ходится на рассмотрении.

Во время встречи аграрии интере-
совались, могут ли они подать заяв-
ку на получение новых кредитных 
средств, если была пролонгация за-
йма прошлого года. Мэлс Байболов 
пояснил, что такая возможность 
есть, но здесь нужны свободные 
залоги и гарантии.

И ЗАЛОГ, И ГАРАНТИЯ
«Хорошо, что дополнительные 

средства для аграриев выделили, 
они очень необходимы, но в полу-
чении они оказываются достаточно 
сложными. Сегодня у агроформиро-
ваний не хватает залогов, а система 
получения займов очень сложная. 
Нельзя ли упростить условия и весь 
процесс выдачи средств? Есть не-
мало вопросов по обеспечению и 
гарантиям, нам непонятно, почему 
АКК прописали два вида обеспече-
ния: и залог, и гарантию. Аграрий 
поставлен в зависимое положение 
перед кредитором, потому что в 
случае отказа от заключения до-
говора гарантии кредитор может 
отказать ему в предоставлении 
кредитных средств. Данные усло-

вия – кабальные! В соответствии с 
292 статьей Гражданского кодекса 
РК, залог и гарантия – это два вида 
обеспечения исполнения обяза-
тельств», – отметили аграрии.

Эксперты Палаты предприни-
мателей, совместно с Ассоциацией 
сельхозтоваропроизводителей Ко-
станайской области, приняли реше-
ние подготовить и направить пись-
ма со своими предложениями по 
упрощению доступа к кредитным 
средствам в центральный аппарат 
Аграрной кредитной корпорации.

Между тем аграрии зерносеющих 
регионов заявляют о позднем севе 
и  холодном лете. В Костанайской и 
Акмолинской областях многие поля 
до сих пор залиты водой. Там, где 
паводок отступил ранее, тоже не все 
благополучно, достаточно холодная 
погода не дает почве прогреться как 
следует. Сев в этом году поздний, 
заявляют эксперты отрасли. Лето, 
прогнозируют они, будет холодным. 
А это значит, что пшеница будет 
плохо вызревать. Ну и никто не 
забыл про осенние осадки.

ТО ВОДА, ТО СТЕРНЯ, 
ТО ОСЕННЯЯ ЗЯБЬ

«Проехал от Астаны до Костаная 
по трассе через Есиль и Атбасар. 
Степь залита водой. Очень много 
новых миниводоемов, большинство 
из-за неправильного строитель-
ства съездов с дорог. Много полей 
еще под водой –какие-то в стерне, 
какие-то под осенней зябью. Те, что 
на пригорках, активно распахива-
ют, закрывают влагу, где-то следом 
сеют. Сев, конечно, поздний в этом 
году», – сообщил эксперт в аграрной 
отрасли Кирилл Павлов.

Как рассказывают аграрии, в 
поля удается зайти «с большим 
скрипом». Фермеры ждут, когда 

просохнут поля. Сроки посевных 
работ сдвинулись. Как это отразится 
на урожае, пока неясно. Как заявля-
ют в Союзе полеводов Казахстана, 
сейчас давать какую-либо оценку 
бесполезно. Поскольку «это ведь 
Казахстан, с оценками нужно быть 
очень аккуратными». Между тем 
сорняки «набирают обороты», на 
данное время они уже максимально 
активны. Для них никаких сроков 
не существует, они «работают» по 
погоде.

К тому же, добавляет Кирилл 
Павлов, с учетом высокой вероят-
ности Ла-Нинья и, как следствие, 
холодного лета, есть вопросы к 
вызреванию культур. «И опять же, 
вероятность осенних осадков не-
сет высокие риски прорастания и 
невозможности зайти на уборку. 
Поэтому насколько в этом году в 
лотерею АПК выиграют участники – 
хороший вопрос», – считает Павлов.

Тем временем представители 
Министерства сельского хозяйства 
объезжают зерносеющие регионы. 
Будучи в Костанайской области, 
главе ведомства Айдарбеку Сапаро-
ву сообщили, что регион вступил в 
активную фазу посевной кампании. 
Работы ведутся круглосуточно. Аким 
области выразил уверенность в том, 
что при поддержке государства, ко-
торая выражается в бесперебойном 
обеспечении ГСМ, заключении до-
говоров на поставку минеральных 
удобрений и ряде других мер, по-
севная кампания будет завершена 
в срок. Все условия для хорошего 
урожая в этом году созданы.

Министр сельского хозяйства 
высоко оценил ход посевной кам-
пании в Костанайской области и 
выразил уверенность в том, что ре-
гион в этом году добьется хороших 
результатов.
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ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ БИЗНЕС И СОЦИУМ

Николай КРАВЕЦ, Караганда, 
фото пресс-службы КарТУ 
им. Абылкаса САГИНОВА

Казахстан и Китай связывают 
более 30 лет дипломатических 

отношений. Все эти годы они были 
основаны на добрососедской 
дружбе, взаимоуважении и взаи-
мовыгодном сотрудничестве. Это 
сотрудничество успешно продвига-
ется в различных сферах, включая 
образование и науку. Так, при пяти 
ведущих вузах Казахстана успеш-
но работают Институты Конфуция. 
Один из них – на базе технического 
университета в Караганде.

При поддержке постоянного ки-
тайского партнера – Университета 
Шихэцзы казахстанская молодежь 
изучает китайский язык и культуру, 
сдает квалификационный экзамен 
на знание китайского языка, ак-
тивно участвует в международных 
конкурсах «Мост китайского язы-
ка», завоевывая призовые места. 
Многие выпускники вуза работают 
в крупных корпорациях и производ-
ственных фирмах, тесно сотрудни-
чающих с китайскими компаниями. 
Этот вклад в укрепление и углубле-

ние сотрудничества между нашими 
странами подчеркнул заместитель 
секретаря парткома Университета 
Шихэцзы Ма Чуньхуэй, отметив 
слаженную работу директоров 
Институтов Конфуция с китайской 
стороны – Чжоу Юаньци и казах-
станской – Татьяны Филипповой.

– Институт Конфуция при Кар-
ТУ имени Абылкаса Сагинова 
уверенно смотрит в будущее и 
нацелен на дальнейшее развитие, 
– в свою очередь заявила Татьяна 
Филиппова.

Подробный отчет о работе 
Института Конфуция за 2023 год 
представила директор Института 
Конфуция с китайской стороны 
Чжоу Юаньци. Так, за истекший год 
было организовано 16 учебных 
групп по изучению китайского язы-
ка. В Институте Конфуция обучилось 
за этот же период 195 студентов, что 
на 41% больше, чем в предыдущем 
году. Проведено 44 культурных 
мероприятия. И это далеко не пол-
ный перечень выполненных работ 
Институтом Конфуция.

Вскоре после этого события в 
Караганде состоялось подписание 
меморандума о взаимопонимании 
между Китайским университетом 
Гонконга и КарТУ им. А. Сагинова. 

Подписи под документом по-

ставили заведующий кафедрой 
управления образованием и по-
литики факультета образования 
Китайского университета Гонконга 
Алан К. К. Чунг и ректор КарТУ Сауле 
Сагинтаева.  

Каргалы дает 
путевку… в спорт
В Алматинской области прошла 
спартакиада, посвященная 
Международному дню защиты детей 
и открытию нового спортивного комплекса 
на территории лечебно-оздоровительного 
предприятия «BAQSY». Он открылся 
в поселке Каргалы в Жамбылском районе. 
В первых соревнованиях приняли участие 
более 500 маленьких спортсменов 
из поселков Узынагаш, Мынбаево, Каргалы 
Жамбылского района, Каскелена. 

Меруерт ИСАБЕКОВА, фото Айсулу АБДРАХМАНОВОЙ, 
Алматинская область

Соревнования стали настоящим праздником для детей. 
Они состязались в различных видах спорта: плавании, 

футболе, борьбе, таэквондо. Для сельских детей этот день стал 
особенно волнительным, многие из них принимали участие 
в спартакиаде впервые. Эти яркие впечатления останутся с 
ними надолго. Дети получили новый опыт, прошли испыта-
ние на концентрацию, показали свои лучшие возможности. 
Радость и эмоции в этот солнечный день переполняли всех 
участников мероприятия. 

На спартакиаде также выступили талантливые дети с 
творческими номерами: играли на домбре, баяне, пели, 
танцевали. Победители соревнований были награждены 
кубками, медалями, дипломами и призами. На празднике 
не обошли стороной и детей-инвалидов, им были вручены 
памятные подарки.

Отметим, что теперь после открытия спортивного комплек-
са на базе «BAQSY» более 1,5 тыс. ребят из близлежащих 
поселков смогут бесплатно посещать спортивные секции 
в рамках государственной программы. Напомним, что по-
сещение бесплатных секций возможно во всех областях, 
городах республиканского значения, столице и крупных 
районных центрах, но далеко не все дети сельской местности 
могут преодолевать большие расстояния, чтобы посещать 
кружки и секции. 

Открывшийся спортивный комплекс шаговой доступно-
сти состоит из пяти залов: первый – для бокса, таэквондо 
и карате, второй – для вольной и греко-римской борьбы, 
третий зал – для волейбола, баскетбола, мини-футбола, 
гимнастики, четвертый – тренажерный зал для взрослых, 
пятый зал – для йоги, танцев, гимнастики, практики меди-
таций и тренингов. На территории есть футбольное поле, 
уличные площадки для летних игр, бассейн для водных 
видов спорта. 

Площадь спортивного комплекса составляет 2 000 кв. м, 
он будет обслуживать более 1,5 тыс. детей, в том числе из 
социально уязвимых категорий населения. Благодаря от-
крытию комплекса будет создано более 180 новых рабочих 
мест. Здесь казахстанцы получат качественную медицин-
скую реабилитацию. Его открытие будет способствовать 
привлечению отдыхающих, увеличению налоговых по-
ступлений в региональный и местный бюджеты.  

«Мы так рады, что в нашем селе открылся такой комплекс. 
Даже не верится, что наши дети теперь могут заниматься 
спортом в этом прекрасном месте прямо рядом с домом, 
– поделилась своими эмоциями жительница села Каргалы 
Айнагуль. – В комплексе все отлично организовано, со-
временный интерьер. Спасибо организаторам, что дали 
возможность детям развиваться и заниматься полезным 
делом, а нашим жителям предоставили работу».

Лечебно-оздоровительный комплекс «BAQSY» также 
активно участвует в государственных проектах по оказа-
нию услуг инвалидам всех групп, ежегодно более 6 тысяч 
человек получают санаторно-курортное лечение.  А в летний 
период детский оздоровительный лагерь на его территории 
принимает детей со всех регионов Казахстана – около 4 
тысяч детей ежегодно.

Мансия МУСАТАЕВА, скриншот с сайта 
www.gov.kz

«Ранее мы уже вывели на плат-
форму gov.kz трансляцию с 

мест проведения противопавод-
ковых мероприятий. Аналогичным 
образом с помощью комплексной 
системы VMS казахстанцы смогут 
мониторить процесс строительства 
жилья пострадавшим. Применять 
разработанные нами технологии 
для улучшения жизни казахстан-
цев, их безопасности и информи-
рованности – наша социальная 
ответственность. Мы рады быть по-
лезными в это сложное для страны 
время. Наши сотрудники постоянно 
находятся в оперативных штабах 
ЧС и подтопленных населенных 
пунктах для оказания необходимой 

помощи в рамках своих компетен-
ций», – рассказал CEO Sergek Group 
Асет Ахметов. 

В настоящее время на строитель-
ных площадках шести областей 
Казахстана (Акмолинская, Актю-
бинская, Западно-Казахстанская, 
Костанайская, Северо-Казахстан-
ская и Атырауская) установлено 55 
видеокамер. Их онлайн-трансляция 
доступна на сайте gov.kz в режиме 
24/7.

«Министерство промышленности 
и строительства создало Ситуацион-
ный центр для мониторинга и коор-
динации работы по восстановлению 
жилья в пострадавших от паводков 
населенных пунктах. На сегодня 
Ситуационный центр работает со 
всеми заявлениями о возмещении 
ущерба и строго контролирует ход 

строительства в каждом селе, район-
ном центре и городах. Сотрудники 
Министерства выезжают в регионы, 
осматривают места строительства 
для решения вопросов на местах и 
проверки статуса работ. 

Онлайн-видеомониторинг по-
зволит контролировать ход строи-
тельства и ремонта в оперативном 
порядке и быстрее реагировать в 
случае отставания по заданным 
срокам. Открытый формат работы 
важен для нас, мы хотим держать в 
курсе наших граждан о проводимой 
работе по восстановлению жилья», – 
прокомментировала вице-министр 
промышленности и строительства 
Жаннат Дубирова.

Н а п о м н и м , S e r g e k  V i d e o 
Management System (Sergek VMS) 
– это комплексная система ви-
деонаблюдения с инструмента-
ми аналитики для обеспечения 
общественной безопасности или 
оптимизации бизнеса. Она пред-
назначена для обеспечения без-
опасности на улицах и во дворах 
города, в общественных местах, 
организациях образования, на 
промышленных объектах, а также 
в аэропортах, на вокзалах и других 
стратегических объектах. С помо-
щью Sergek VMS уполномоченные 
сотрудники могут наблюдать и 
своевременно реагировать на раз-
личные ситуации.

–  Алевтина ДОНСКИХ, 
уезд Чапчал, КНР

Редакция газеты, ко-
торую еще называют 

«Народное сибо», давно 
стала не только храните-
лем сибинского диалекта, 
письменности сибо, но и 

культурно-историческим центром 
народа, который влился в много-
национальный Китай и успешно 
развивается. Так, согласно данным 
Википедии, здесь в 1953 году про-
живало всего 19,02 тысячи человек. 
Сегодня, как рассказали в редакции 
газеты, численность сибо достигла 
200 тысяч человек.  

Газета была основана в июле 
1946 года комитетом КПК Чапчал-
Сибоского автономного уезда, 
который отвечает за ее издание. 
Она – единственная в мире газета 
на языке народности сибо. Как от-
мечалось и тогда, и сейчас подчер-
кивается – газета издается в целях 
сохранения языка, письменности и 
культуры народа сибо. С точки зре-
ния бизнеса она не рентабельная: 
распространяется за символиче-
скую плату. И хотя есть подписка, 
небольшая реклама, содержится за 
счет государства. 

Прежде чем попасть в здание 
редакции, гостей обязательно про-
ведут через музей под открытым 
небом, где бережно, в стеклянных 
кубах, хранятся и первые станки, в 
том числе линотипные, и первые 
номера газеты, и уже многими на-
шими коллегами подзабытая атри-
бутика типографского дела середи-
ны 20 века. Точнее было бы сказать, 
неизвестная молодым журналистам 
аппаратура – линотипные матрицы, 
верстатки, отливной аппарат... На-
пример, печатная машина, которую 
подарило правительство Синьцзяна 
в 1967 году и которую использо-
вали до 2008 года. Все это – живое 
свидетельство истории развития 
письменности, культуры сибо.

Сегодня редакция шагает в ногу 
со временем. Здесь установлены 
самые современные компьютеры с 

программами, которые позволяют 
передавать события на уникальном 
языке сибо. А он действительно не-
обычный: содержит 121 согласную 
букву и 5 гласных. Сибо пишут не 
иероглифами, а буквами (я бы ска-
зала, скорее особой вязью), причем 
вертикально. Язык относится к си-
бинскому диалекту маньчжурского. 
Это алтайская группа, включающая 
как тюркские и монгольские, так и 

тунгусо-маньчжурские языки.  
Газета со дня основания поддер-

живается и финансируется государ-
ством, выходит дважды в неделю, 
тиражом в 2 тысячи экземпляров. 
Годовой тираж составляет 240 000 
экземпляров. Распространяется 
она по подписке, ее можно приоб-
рести на почте, а можно прочесть и 
в интернете, наведя телефон на QR.

Понятно, что ее читают в основ-

ном местные жители, но интерес 
к ней проявляют ученые, исследо-
ватели как в Китае, так и в других 
точках мира. «Как газета уездного 
уровня, сохранившаяся до на-
ших дней и процветающая, она 
представляет собой выдающуюся 
культурную ценность, сокровище в 
саду китайской национальной куль-
туры», – подчеркивают в редакции.

Газету читают в Синьцзяне, Пе-
кине, Шэньяне, Цзилине и других 
местах маньчжурского, сибинского 
языков, в научно-исследователь-
ских институтах. Она интересна 
и для мировых исследовательских 
групп, и для отдельных лиц, изуча-
ющих алтайскую языковую семью 
маньчжуро-тунгусской языковой 
группы.

Редакция состоит из творческих 
офисов, типографии и других не-
обходимых структурных подраз-
делений. Коллектив также участвует 
в создании детской литературы, 
различных буклетов, словарей, 
поддерживая язык и письменность 
и дальше развивая их.  

Общий штат невелик – всего 16 
человек. Тем не менее это позволя-
ет собирать важные и интересные 
новости, информировать сибосцев 
и других своих читателей о важных 
политических, экономических, 
культурных событиях народа и 
региона. И продолжать писать 
историю древней и в то же время 
по-молодому растущей народности 
Китая.

ОБРАЗОВАНИЕ

Мосты дружбы и партнерства

Сразу две делегации из Китая посетили Караганду. Они побывали в одном из технических вузов нашей 
страны – КарТУ им. Абылкаса Сагинова. Здесь состоялось десятое заседание правления Института Конфуция, 
действующего при вузе уже 12 лет.

Одна из 56 официально насчитывающихся национальностей 
Китая – народность сибо  – компактно проживает 
в Чапчал-Сибоском автономном уезде, входящем в состав 
Или-Казахского автономного округа. Уезд Чапчал расположен 
на южном берегу реки Или к югу от Кульджи, на границе 
с нашей Алматинской областью. Здесь сибо сохранили 
и уклад, и письменность, и традиции, и национальную 
идентичность. Чему во многом способствует редакция газеты 
«Чапчал серкин» («Чапчалские новости»).

Хранитель 
ценностей сибо

ЦИФРОВОЙ КАЗАХСТАН

На видеопотоке – стройка 
и восстановление жилья
По инициативе Министерства промышленности 
и строительства РК МЦРИАП совместно с Sergek Group, 
АО «НИТ» и акиматами провели работу по установке 
видеокамер и интеграции видеопотоков в комплексную 
систему видеонаблюдения Sergek VMS в местах 
возведения новых жилых домов для пострадавших 
от паводков.



Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

-Во время всех летних каникул, 
с 3 июня по 30 августа, в на-

шем центре будет работать летний 
лагерь, в программе которого по-
сещение музеев, парков, библиотек, 
ветклиники, кинотеатра, Дворца 
творчества школьников, проведе-
ние различных квестов, кулинар-
ных мастер-классов. Кроме того, 
детей ждут экскурсионные поездки 

в Восточно-Казахстанский об-
ластной архитектурно-этнографи-
ческий и природно-ландшафтный 
музей-заповедник, в частности, мы 
планируем там посетить военный 
комплекс, этнодеревню, зоопарк. 
А еще впереди – захватывающее 
путешествие с экскурсоводом в 
старинное село Тарханка. В сво-
бодное от поездок время ребята 
будут играть в подвижные игры 
на детских площадках и настоль-

ные игры в центре, – рассказала 
руководитель Детского центра 
«Эйнштейн» Диана Лейн.  

Всего в этом году в ВКО, по ин-
формации областного Управления 
образования, откроется 15 заго-
родных и  270 пришкольных лаге-
рей, а также 135 профильных пло-
щадок. В период летних каникул 
в загородных детских лагерях об-
ласти отдохнут 8100 школьников, 
в пришкольных лагерях – 18 672, 
в 36 организациях дополнительно-
го образования будут организова-
ны лагеря дневного пребывания, 
дебатные площадки, творческие 
студии, спортивные секции. Кроме 
того, в 27 дворовых подростковых 
клубах для 3500 учащихся будут 
работать коворкинг-центры, круж-
ковые студии по интересам.

КАНИКУЛЫ

Скучно не будет!   
В День защиты детей в Восточном Казахстане прошли 
праздничные мероприятия в парках, дворцах и домах 
культуры, детские спектакли в театрах. А в начале 
июня повсеместно открываются детские летние 
лагеря – каникулы стартовали.

ДИПКУРЬЕР

Айгуль АСПАНДИЯРОВА, 
фото Даны АЛПЫСБАЕВОЙ  

«Наш клуб объединяет десятки 
женщин из разных стран 

мира, и все вместе мы вложили в 
организацию праздника частичку 
своей души. Мы объездили мно-
гие регионы Беларуси в поисках 
спонсоров и партнеров и везде 
находили единомышленников. 
Благодаря этому нам удалось сфор-
мировать программу, способную, 
на мой взгляд, увлечь и взрослых, 
и детей, подарить радость интерес-
ных открытий – от географических 
и этнографических до музыкальных 
и гастрономических. Признаюсь, 
что в ходе подготовки праздника 
мы сами бесконечно удивлялись и 
радовались, в первую очередь, тому, 
насколько талантлива и креативна 
наша молодежь, дети, в том числе, 
имеющие особенности развития и 
воспитывающиеся в социальных 
учреждения. Их энергия дарила 
нам вдохновение», – прокоммен-
тировала происходящее президент 
клуба Софья Дарова.      

Фестиваль благотворительный, и 
каждый желающий смог исполнить 
мечту ребенка, приняв участие 

в акции «Арка чудес – мечты 
сбываются», для которой дети-
сироты и дети с особыми потреб-
ностями написали письма желаний. 
Кроме того, была организована 
благотворительная лотерея, где 
были разыграны десятки призов, 
предоставленных посольствами 
и различными спонсорскими ор-
ганизациями и частными лицами. 
Все средства от лотереи пойдут 
на оказание помощи социально 
уязвимым гражданам Беларуси.

Яркость действу добавили шоу-
показ мод «Роднае-моднае», 
цвет – работы юных талантливых 

художников с ограниченными 
возможностями, вкус – Междуна-
родный кулинарный фестиваль 
национальной кухни от посольств, 
азарт – различные конкурсы, интел-
лект – борьба за приз на лучший 
слоган фестиваля – ярмарки «Ма-
гия детства». Любители шопинга, 
особенно те, кто предпочитает  
handmade и этно-колорит, смогли 
приобрести уникальные товары. 
А квесты Белорусского географи-
ческого общества и футбольного 
клуба «Динамо-Минск» стали 
центром притяжения для детей и 
тинейджеров. 

Магия детства

8

WEEKEND

Уважаемые читатели!
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА  

на республиканскую экономическую газету  
«Деловой Казахстан» НА 2024 ГОД

Подписку вы можете оформить  
в ТОО «Агентство «Евразия Пресс», ТОО «Эврика Пресс»,  

а также в любом отделении АО «Казпочта»

Подписной индекс 
64042

Сроки подписки:  
1, 3, 6 месяцев

dknews.kz

Выходит по пятницам

Генеральный директор, главный редактор:  
Серик КОРЖУМБАЕВ

Первый заместитель главного редактора,  
заместитель генерального директора:  
Марина ТЮЛЕНЕВА

Заместитель главного редактора:  
Алевтина ДОНСКИХ

Коммерческий директор:  
Алена РОМАЙКИНА

Издание зарегистрировано  
в Министерстве культуры, информации и спорта 
Республики Казахстан. 
Свидетельство о постановке на учет  
№ 6798-Г выдано 13.01.2006 

Адрес для корреспонденции:  
050000, г. Алматы, почтамт, а/я 388
Опубликованные материалы  
не всегда отражают точку зрения редакции. 

Адрес редакции: 
050000, г. Алматы,  
ул. Гоголя, 86, БЦ «Каз Жол»,  
офис 535, 
тел.: +7 (727) 279 5041, 
e-mail: info@dknews.kz

Отдел рекламы: 
тел.: +7 (727) 279 5041,
e-mail: commercial@dknews.kzСобственник: ТОО «Группа компаний «Бизнес Медиа»

Ответственность за достоверность фактов и сведений, содержащихся в публикациях 
газеты, несут авторы. Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Ответственность за содержание рекламы несет рекламодатель. 
Материалы в рамках публикуются на правах рекламы.
© Дублирование материалов без письменного согласия редакции запрещено.  
При цитировании ссылка на газету «Деловой Казахстан» обязательна.

Подписной индекс: 64042 
Общий тираж: 10000 
Номер отпечатан: ТОО «РПИК «Дауир» (г. Алматы, ул. Калдаякова, 17)

Деловой Казахстан | 7 июня 2024 г.

WORLD GOLF CUP

СРЕДА ОБИТАНИЯ

По результатам турнира, пред-
ставляя Алматы, золотой ку-

бок получил Батырбек Машкеев 
– он занял первое место, набрав 
47 очков. «Серебро» завоевала 
Аягоз Абитаева, оказавшись на 
втором месте, с результатом в 
44 очка, а почетное третье место 
занял Едиге Мыханов – он на-
брал 42 очка и ему был вручен 
бронзовый кубок.

В качестве главного приза 
победитель соревнований от-
правится в Анталью, где сможет 
провести время в пятизвездоч-
ном отеле Gloria Serenity Resort 
& Gloria Golf Club, на турецком 
гольф-побережье и вернуться об-
ратно, наслаждаясь комфортом и 
роскошью бизнес-класса Turkish 
Airlines. Там он примет участие 
в Гранд-финале Turkish Airlines 
World Golf Cup, вместе с други-
ми гольфистами, набравшими 
лучшие результаты в локальных 
турнирах.

Помимо этого, на турнире были 
определены еще три призера в 
двух номинациях, и они также 
были награждены кубками. В 
номинации Closest to the Pin куб-
ки завоевали Мухтар Макулбаев 
среди мужчин и Рита Положенце-
ва среди женщин. А в номинации 
Winner Gross победителем стал 
Бауыржан Саркытбаев, набрав-
ший 74 очка. 

Как отметил Генеральный ме-
неджер Turkish Airlines в Алматы 
Угур Жантимур, Кубок мира по 
гольфу Turkish Airlines в Алматы 
имел огромный успех. 

«Мы искренне благодарим всех 
наших гостей, благодаря которым 
это событие состоялось. Это был 
захватывающий турнир в серии 
TAWGC, поздравляем нашего по-
бедителя Батырбека Машкеева. 
Желаем ему удачи в Турции», – 
сказал Угур Жантимур.

В свою очередь, Батырбек 
Машкеев сказал, что он очень рад 
оказаться победителем Turkish 
Airlines World Golf Cup, а также, 
на протяжении многих лет, оста-
ваться пользователем золотой 
карты Turkish Airlines. 

«Сегодня все получалось! Со-
ревнования были организованы 
великолепно, а прекрасная по-
года только сопутствовала игре! 
Я желаю и дальше авиакомпании 
Turkish Airlines покорять мир и 
радовать пассажиров велико-
лепным отношением и сервисом! 
Казахстан и Турция являются 
братскими странами. И я на-
деюсь, в будущем все больше 
городов нашей страны будет ох-
вачено вашими авиалиниями!» 
– отметил победитель.

Победительница в номинации 
Closest to the Pin Рита Положен-
цева отметила, что турниры по 
гольфу, организованные Turkish 
Airlines, превосходят по качеству 
многие европейские турниры.

«Я играю в гольф больше 15 
лет. Эта игра, как и любовь, 
всем возрастам покорна! Когда 
я закончила с большим спортом, 
для меня гольф стал некой от-
душиной. В этой игре у тебя нет 
соперников, ты борешься сам с 
собой! В турнирах авиакомпании 
Turkish Airlines я играю уже не 
первый год. Я участвовала во 
многих турнирах и мне есть с 
чем сравнить: у Turkish Airlines 

всегда эти соревнования про-
водятся на большой высоте! На 
них всегда испытываю отличное 
настроение и ощущаю огромное 
желание побеждать!» – подели-
лась участница.

Стоит отметить, что с момента 
проведения первого турнира в 
2013 году Turkish Airlines World 
Golf Cup значительно вырос – с 
12 турниров за год до 117 турни-
ров в 73 странах. Это делает его 
крупнейшим турниром среди 
любителей гольфа в мире, так 
как он объединяет более 8 тысяч 
игроков. Соревнование в гольф-
клубе «Жайляу» в Алматы стало 
26-м из 117 турниров в 2024 году. 

Авиакомпания Turkish Airlines 
выполняет рейсы в большее 
количество стран, чем любая 
другая авиакомпания. И благо-
даря ее поддержке прошедшие 
мероприятия, такие как Turkish 
Airlines Open и TAWGC в Анталье, 
стали международным событием 
премиум-класса для игроков в 
гольф с выдающимися возмож-
ностями. Также свою поддержку в 
чемпионате мира по гольфу 2024 
года Turkish Airlines оказал отель 
Gloria Hotels & Resorts и Ruck & 
Maul. А локальным спонсором 
турнира в Казахстане стал KZI 
банк.

Авиакомпания 
Turkish Airlines провела 
8-й Кубок мира 
по гольфу в Алматы
ЧЕМПИОН АЛМАТЫ ПРЕДСТАВИТ ГОРОД В ГРАНД-ФИНАЛЕ 
КУБКА МИРА ПО ГОЛЬФУ TURKISH AIRLINES В АНТАЛЬЕ

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото Олега ЛОГИНОВА

А во Всемирный день окру-
жающей среды известный 

биолог, публицист, писатель, 
поэтесса Ирина Логинова из 
Усть-Каменогорска, автор книги 
«Совка-сплюшка», получила из-
дание в руки из типографии. 

– Очень символично, что имен-
но во Всемирный день окружаю-
щей среды, день эколога вышла 

моя первая книга экологических 
стихов для детей в день охраны 
природы. Нам экологию препо-
давал автор первого в стране 
учебника по охране природы 
Б.Г. Иоганзен. Профессор Ио-
ганзен – друг моего учителя, на-
туралиста и народного писателя 
Максима Зверева, который был 
редактором моей первой книги 
о зоопарках нашей страны.  

В новой книге есть стихи про 
фламинго, соловья, овсянку, а 

Маленькая сова 
определила тренд года
В Год совы-сплюшки, 
объявленный 
орнитологами 
в Казахстане в 2024 году, 
в Усть-Каменогорске 
выпущена одноименная 
книга. 

Минский международный женский клуб жен послов, дипломатов и 
иностранных представителей в Международный день защиты детей подарил 
минчанам и гостям белорусской столицы большой праздник «Магия детства». 
Он прошел 1 июня в формате благотворительного фестиваля-ярмарки в 
историческом и излюбленном месте отдыха горожан – Центральном детском 
парке имени М.  Горького.

стихотворение «Совка-сплюш-
ка» определило название книги. 
Сплюшка – одна из самых ма-
леньких сов в фауне Казахстана. 
Иллюстрации сделаны автором, 
юными помощниками, рисунки 
карандашом, акварельные, ре-
продукции картин авторов и из-
дателей, дизайн и верстка Олега 
Логинова. 

В книге – фотографии живот-
ных и растений нашего края, это 
книга для юных натуралистов, 
рассказала автор. Но в книге 
не только стихи о птицах, каж-
дое стихотворение посвящено 
какому-то животному или рас-
тению: лисе, верблюду, лягушке, 
ежику, цапле, одуванчику, ромаш-
ке, земляничке, пшенице…

Книга уже поступила в продажу 
в книжные магазины.

1 июня авиакомпания Turkish Airlines провела 
в Алматы самый престижный корпоративный 
гольф-турнир в мире, в гольф-клубе «Жайляу». 
Участие в отборочном турнире Turkish Airlines 
World Golf Cup 2024 приняли известные 
государственные деятели и представители 
бизнес-сообщества.
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